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Наталия КОЖЕВНИКОВА 

Девушка из Краснодара 
завоевала титул «Мисс 
Европа» на конкурсе красоты.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Первый народный дрон «Скальпель»  
начал резать небо       СВО

Светлана ОВДЕЙ

Они выбили стекло, 
чтобы добраться 
до мужчины.

Трагедией едва не закончилась 
поездка на автомобиле жителя 
Горячего Ключа. Водитель, как 
обычно, сел в салон Lada Priora, 
вставил ключ в замок зажигания и 
начал прогревать машину. На улице 
в тот день заметно похолодало. А 
вдобавок выпал снег. Чтобы полно-
стью подготовить авто к поездке, 
он включил подогрев сидений.

Но, ожидая, пока машина про-
греется, не заметил, как уснул. 

Причем так крепко, что не почув-
ствовал запах дыма, который начал 
медленно просачиваться по салону.

К счастью, поблизости оказа-
лись прохожие. Местные жители 
заметили на улице Ленина задым-
ленный автомобиль. Сам водитель 
был без сознания. Тогда очевидцы 
позвонили в полицию.

- Полицейские незамедлительно 
прибыли по указанному адресу. 
Осмотрев автомобиль, правоохра-
нители заметили, что салон задым-
лен, на переднем пассажирском 
сиденье начиналось возгорание. 
Водитель на стук в окно не реагиро-
вал, - сообщили в пресс-службе ГУ 
МВД РФ по Краснодарскому краю.

Инспекторы отдельной ро-
ты ППС полиции ОМВД Рос-
сии по Горячему Ключу Рус-
лан Хеж и Арсен Хуако решили 
разбить правое заднее стекло. 
Разблокировав двери, они выта-
щили водителя на улицу и переда-
ли прибывшим медикам. Предва-
рительно причиной пожара стало 
замыкание электропроводки.

Сам водитель поблагодарил 
полицейских за оказанную по-
мощь.

- Благодаря слаженным и опе-
ративным действиям полицей-
ских жизни и здоровью постра-
давшего ничего не угрожает, 
- отметили в краевой полиции.

Полицейские на Кубани спасли 
водителя из горящего автомобиля
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Мужчина не почувствовал запах дыма в салоне.

4 172 000

98-с (27546-с) 
2023 год

Среда
20 декабря

Красавица 
с пшеничным 
кокошником 

Дешевый 
и надежный,  

как калашников, 
новый русский 
беспилотник 

сделан по запросам 
фронтовиков, минуя 

бюрократов.  
И будет кошмаром  

для врага.

Почему Академия наук 
назвала ее лженаукой? - 

13:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Говорят, астрология - 
не настоящая!
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Как 
улучшить 
демографию 
в крае
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Картина дня:

Реклама

Подписка «КП» на I полугодие 2024

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ПОСТОЯННЫМ 
И ЛЬГОТНЫМ ПОДПИСЧИКАМ

ДЛЯ НОВЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2753,64 руб.

1052,10 руб.

1756,98 руб.

2650,68 руб.

1017,24 руб.

1683,84 руб.

Газета нашего региона  Кубань

В любом почтовом отделении

Светлана ОВДЕЙ 

Краснодарстат 
представил  
данные 
о населении 
в регионе 
за 2023 год.

Краснодарстат опу-
бликовал статистику ро-
ждаемости и смертности 
в Краснодарском крае. 
Данные приводятся за 
период с января по ок-
тябрь 2023 года.

По результатам под-
счета, количество умер-
ших в регионе превыси-
ло число появившихся 
на свет. Так, с января в 
крае скончались 59 ты-
сяч 699 жителей. При 
этом 179 случаев смер-
тей приходится на детей 
в возрасте до 1 года. Тем 
временем рождаемость 
в регионе составила 44 
тысячи 89 малышей.

- Количество детей, 
появившихся на свет с 
начала года, в город-
ской местности почти 
в два раза больше, чем 
в сельской. Так, в горо-
дах с января родились 
28 тысяч 84 малыша. В 
сельской местности по-
казатель достиг 16 тысяч 
5 детей, - говорят в Кра-
снодарстате. - При этом 
смертность составила 33 
тысячи 783 жителя и 25 
тысяч 916 человек соот-
ветственно. 

В то же время в Кра-
снодарском крае чаще 
женились, чем разво-
дились. Так, с января 
по октябрь в регионе 
узаконили отношения 
38 тысяч 269 пар. А рас-
торгнуть брак решили 
25 тысяч 363 семьи. Ну 
а больше свадеб сыграли 
в городах, чем на селе.
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В городах рождаемость  
больше, чем в селах 

19-летняя Дарья Ре-
шта из Краснодара во-
шла в пятерку самых 
красивых девушек ми-
ра на конкурсе «Мисс 
Интерконтиненталь - 
2023». Это состязание 
среди представитель-
ниц шести континен-
тов мира - Евразии, 
Африки, Северной и 
Южной Америки, Ав-
стралии и Антарктиды. 
Европейские участни-
цы приехали из Поль-
ши, Молдавии, Сер-
бии, Румынии, Италии, 
Германии, Нидерлан-
дов, Греции, Норве-
гии, Дании, Чехии, 
Финляндии. Среди них 
была и россиянка Да-
ша Решта. Состязание 
прошло в Египте. Ко-
рона победительницы 
досталась чаровнице из 
Таиланда, а вот наша 
русская красавица по-
лучила звание «Мисс 
Европа».

- Тяжелее всего на 
этом конкурсе было 
справляться с давле-
нием, которое сейчас 
оказывает на Россию 
Запад, - призналась Да-
рья Решта. - Это чувст-
вовалось и на конкурсе. 
Никто меня, конечно, 
не гнобил, но атмосфе-
ра была накаленная. И 
поэтому представлять 
нашу страну - это боль-
шая ответственность. 
Хотелось выступить 
достойно, чтобы дома 
мной гордились. 

И гордятся! Наша кра-
савица вышла на сцену 
мирового конкурса в 
золотом платье со сти-
лизованным кокошни-
ком из пшеницы, оли-
цетворяющем Россию 
и родной регион Дарьи 
- Кубань. И, конечно 
же, не только своим на-
рядом, но и красотой, 
сразила жюри. 

- Моя фигура - это ре-
зультат трудов в спорт-
зале. Хотя я никогда не 
отказываю себе в чем-
нибудь вкусненьком, - 
говорит Даша. 

Наша Даша сейчас 
заканчивает обучение 
на маркетолога, парал-
лельно работает помощ-
ником генерального ди-
ректора вертолетной 
компании и успевает 
еще сниматься для мод-
ных журналов. А теперь 
приглядывается и к дру-
гим конкурсам красо-
ты, чтобы участвовать 
в них. А пока собира-
ет новогодние подарки 
для ребят из детского 
дома.

Красавица  
с кокошником 
из пшеницы 
стала лучшей 
в Европе

КСТАТИ

Своим нарядом  
Дарья Решта  

сразила жюри 
конкурса наповал.

- У нас в крае 
ждут улучшение 
демографических 
показателей, по-
скольку на Ку-
бань постоянно 
идет приток ра-
ботоспособных 
жителей и нашей 
страны, и миг-
рантов, - гово-
рит руководитель 
Центра приклад-
ной социологии и 
политологии Кра-
снодарского края 
Геннадий Под-
лесный. - И по-
сле начала спец- 
операции у нас 
увеличился поток 
- граждане Укра-

ины переезжали 
к нам. Сейчас, 
правда, этот по-
ток уменьшается, 
но тем не менее 
Краснодарский 
край всегда был 
и остается точ-
кой притяжения 
для многих. У нас 
прекрасный кли-
мат, хорошие ус-
ловия для работы. 
Поэтому, естест-
венно, что к нам 
будут прибывать 
люди не только 
для того, чтобы 
жить на пенсии и 
получать от жиз-
ни все удовольст-
вия. Уверен, бу-

дут приезжать и 
молодежь, и лю-
ди среднего воз-
раста, которые 
способны будут 
улучшать стати-
стику. Ну и, ко-
нечно же, те меры 
краевых властей, 
которые сейчас 
предпринимают-
ся дополнительно 
к федеральным, 
однозначно по-
вышают привле-
кательность Кра-
снодарского края. 
И я думаю, что в 
крае статистика по 
демографии долж-
на будет неуклон-
но повышаться.

«Наш край -  
точка притяжения»

 КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

- Я родился! 
Плюсик  

в демографи-
ческую  
копилку!
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Оксана КАДОЧНИКОВА 

СНЕГУРОЧКИ 
В ОКРУЖЕНИИ ЕЛОК

Праздничная атмосфе-
ра на улице Красной в 
Краснодаре начинается у 
ТЦ «Центр города». Здесь 
уже открылась новогод-
няя ярмарка, где можно 
купить авторские игруш-
ки для украшения елки, а 
также сувениры и сладо-
сти. В центре площадки 
установлена праздничная 
елка. Детям здесь можно 
прокатиться на аттракци-
онах. Стоимость - от 150 
рублей. 

- Тут у нас есть золотые 
орешки с предсказаниями. 
Все добрые, сама делала, 
- говорит продавец. - 100 
рублей за штуку. 

На пути к фуд-корту - 
яркая подсветка из гир-
лянд. Она особенно кра-
сиво выглядит вечером. 
Поэтому советуем при-
ходить сюда, когда стем-
неет, для эффектной но-
вогодней фотосессии. У 
столиков разместили фи-
гуру дракона в китайском 
стиле. Рядом с ним тоже 
можно сделать несколько 
снимков на память. 

Витрины магазинов на-
поминают - до Нового 
года осталось всего две 
недели, пора задуматься 
о подарках. Из них вы-
глядывают Деды Моро-
зы со Снегурочками в 
окружении елок.

Следующая точка ново-
годнего притяжения - ель 
у ТЦ «Галерея». С убран-
ствами здесь все скромно. 
Тем не менее желающих 
сделать фото на память 
хоть отбавляй.

Пройдя до здания адми-
нистрации города, можно 
увидеть главную город-
скую елку Краснодара. В 
этом году здесь не будет 
аттракционов и ярмар-
ки - все это перенесли на 
Пушкинскую площадь. 
Ярмарка откроется 26 де-
кабря. Поэтому 22-метро-
вая зеленая красавица сто-
ит одиноко.

- Для подготовки к 
празднованию Нового го-
да и Рождества Христова 
установили искусствен-
ные новогодние ели на 9 
площадках, - рассказали в 

администрации Красно-
дара. - Закупка новых 
искусственных ново-
годних елей не запла-
нирована.

ЖЕЛТЫЙ И БЕЛЫЙ 
СВЕТ 

Далее по курсу - 
кафе, бары и ре-
стораны, которые 
самостоятельно 

украшают двери и витри-
ны на свой вкус. Отдель-
ное требование к свету 
соблюдается везде.

- При декорировании 
гирляндами рекомендо-
вано использовать жел-
тые, белые и светодиод-
ные гирлянды, а также 
дополнительную под-
светку зданий и входных 
групп, - отметили в мэ-
рии.

Ель у администрации 
края установили самой 
последней по маршруту. 
Ее высота - 19 метров. В 
окружении шаров на пла-
танах это место смотрит-
ся красиво.

Пройдя до Красно-
дарского театра кукол, 
можно найти небольшую 
елочку и афишу с драко-
нами. Пара фотосним-
ков - и дальше на Пуш-
кинскую площадь. Пока 
здесь нет ярмарки и ат-
тракционов. Зато можно 
дойти до здания Зако-
нодательного собрания 
Краснодарского края и 
найти еще одну новогод-
нюю красавицу. Она тра-
диционно украшает 
площадь у мест-
ного парламента.
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✓  Пересечение ул. 
Красных Партизан и 
ул. Трубилина.
✓ Площадь напротив 

здания «ЗСК».
✓ Аллея 80-летия об-

разования Краснодар-
ского края. 
✓ Сквер им. Гатова. 
✓ Площадь перед ки-

нотеатром «Болгария».
✓ Сквер «Субботний».
✓ Сквер «Погранич-

ников».
✓ Ул. Красная, 35. 
✓ Главная городская 

площадь.

Точки с елочными игрушками открылись 
в центре Краснодара.

Где 
установила ели 
администрация 
крайцентра«Комсомолка» 

прогулялась 
по Красной 
в Краснодаре 
и посмотрела, 
как украсили 
город 
к Новому году 
и где можно 
устроить 
фотосессии.

БУДЬ В КУРСЕПо улице пройдись - новогодним 
настроением зарядись 

Обман 
веществ
Как мед, сахар и соль 

заставляют нас стареть 
быстрее? Есть ли  связь 

между лишним весом, имму-
нитетом, болезнью Альцгей-
мера и воспалениями? Опа-
сно ли принимать гормоны 
и  можно ли  их заменить 
«травками»? Как  начать 
двигаться, если «спорт  - 
вообще не мое»? Подроб-
ная инструкция для тех, кто 
хочет улучшать здоровье 
и не бояться старости,  - в 
нашей книге. А еще теперь 
можно купить и электрон-
ную версию!Ре

кл
ам
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АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 

Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-

город», chitai-gorod.ruУ основной елки в этом году 
не будет ярмарки и аттракционов. 
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
ИЗМЕНИЛА ВОЕННУЮ 
НАУКУ

- Александр Сергеевич, - 
спрашиваю командира «Вос-
тока» с позывным «Скиф», - 
а вы заметили, как за полтора 
года изменились боевые дей-
ствия? Ничего подобного во-
енная наука не знала до начала 
СВО… Не знала она, что ро-
тации на позициях теперь воз-
можны только по ночам. И да-
же ночью над линией фронта 
может висеть дрон с теплови-
зором и «срисовывать» тепло-
вой след от генератора, печки в 
землянке, «видеть» горячий ка-
пот грузовика под маскировоч-
ной сеткой. Секунда - и точные 
координаты переданы…

Ходаковский охотно под-
хватывает тему. Мы ударяем-
ся в воспоминания. «Скиф» 
замечает:

- Все восемь лет противо-
стояния с Украиной я спо-
койно днем мог пойти и про-
верить состояние любых 
позиций. Ту же «промку» 
обежать по тропкам, загля-
нуть в каждый опорник. Пря-
тались только от наблюдате-
лей и снайперов и редкого, 
неточного артогня. Никто 
не думал, что в любой мо-
мент может прилететь дрон 
со взрывчаткой и попасть 
в цель с точностью до санти-
метра. Без долгой пристрел-
ки…

Мы говорим в мастерской 
авиаподразделения «Восто-
ка», и перед нами на стапе-
ле - серая сигара из плотного, 
но пористого и очень легко-
го материала. Беспилотник 
разведывательно-ударный, 
дальнего действия, зовется 
«Скальпель», тип - «крыло», 
а значит, может работать 
на много часов дольше ква-
дрокоптеров.

Это последний прототип 
перед запуском в серию. Па-
рень с позывным «Космос» 
меняет винт у «Скальпеля». 
Говорит, что 15 лет отдал 
авиакружку. Я как-то по-
чувствовал это. «Космос» 
менял винт, и у него горе-
ли глаза. Собственно, такие 
люди и двигают прогресс, 
не менеджеры и маркетологи. 
Глядя на «Космоса», подумал, 
что нет разницы между авиа-
моделями и дронами. Боль-
шой разницы. И если раньше 
авиакружки считались все-
го лишь первой ступенькой 
на пути к небу, и это даже 
учитывалось приемными ко-
миссиями в авиаучилищах, 
то теперь любой талантливый 
авиамоделист - уже готовый 
«воин неба» XXI века.

В «Востоке» служба бес-
пилотной авиаразведки по-
явилась еще в 2016 году - ко-
мандиры угадали развитие 
военной мысли на 7 лет впе-
ред. И начало СВО «Восток» 
встретил со своей авиараз-
ведкой и технической базой. 
В «Востоке» не показывали 
на дрон пальцем, как неко-
торые другие до СВО:

- Это что, в детском мире 
такую штуку можно купить?

Можно и в детском мире, 
но в «Востоке» уже давно де-
лали свои образцы беспилот-
ников. Там штурмовую груп-
пу, отрезанную противником 
в квартале Мариуполя, две 
недели снабжали с помощью 
дронов, и этот случай уже по-
пал в историю…

Весь этот уникальный опыт 

решили воплотить 
в проекте «народного дрона» 
под названием «Скальпель». 
И, как выяснилось, главное 
было не в самой серой сигаре, 
собранной из общедоступ-
ных деталей. Не коллайдер, 
не атомный реактор. Глав-
ное скрывалось в тактиче-

ском подходе на всех уровнях, 
начиная с формулирования 
идеи.

ИЗ «ГЛИНЫ И ПАЛОК»
По странному совпаде-

нию, мы говорим о «Скаль-
пеле» в месте, куда чуть ли не 
каждую неделю прилетает. 
Криво, косо, но прилетают 

155-миллиметровые снаря-
ды НАТО из пушек, бьющих 
спокойно на 30 - 40 киломе-
тров. Это далеко не окраи-
на Донецка. Впрочем, гео-
графия не важна, город весь 
перекрывается вражеской ар-
тиллерией. Подавить ее пол-
ностью пока не получается. 
На удалении 30 - 70 киломе-
тров от линии боевого сопри-
косновения ВСУ чувствуют 
себя в относительной безо-
пасности, и их артиллеристы 
успевают покинуть позиции 
без потерь. А в Донецке уже 
не осталось живого угла без 
следов осколков…

Что делать? Верить в луч-
шее, в то, что удастся что-
то придумать. Мы пьем чай, 
прислушиваемся к далекой 
канонаде, и Александр Сер-
геевич загибает пальцы:

Первое: нам нужен был 
универсальный беспилотный 
аппарат. Разведывательно-
ударный. Второе: нам нуж-
на была большая дальность - 
для контр батарейной борьбы 
на серьезном удалении от ли-
нии фронта. И самое глав-
ное, нам нужно было массо-
вое производство дешевых 
«ширпотребных» дронов, 
удовлетворяющих нас по эф-
фективности. И мы были уве-
рены, что на нашей большой 
Родине это можно сделать.

Мой собеседник чуть раз-
вернул свою мысль и для ме-

ня, сказанное было настоя-
щим откровением. Такое 
знание в кабинете получить 
невозможно:

- Почему именно деше-
вые? Когда в небе какое-
то очень дорогое изделие, 
у оператора просто трясут-
ся руки. Он боится его по-
терять, боится рисковать. 
Это сразу же снижает его 
эффективность.

- Еще и отругают!
- И премии лишат! То есть 

оператор думает о том, как 
пора зить цель во вторую 
очередь. Мы это проходи-
ли много раз. Другое де-
ло, если запуск не удался, 

ты просто похлопал 
парня по плечу: «Не 
переживай». Тогда 
у оператора потен-
циал по-другому рас-
крывается.

Этот дрон разраба-
тывали практики, по-
этому при создании 
«Скальпеля» был за-
ложен процент неу-
дачных пусков:

- Не бывает сто-
процентной эффек-
тивности у оружия, - 

замечает «Скиф». - Но из 
десяти «Скальпелей» три 
должны не просто попасть, 
а поразить цель. При деше-
визне «Скальпеля» это до-
стойный результат. И глав-
ный критерий - массовость, 
производство из «глины и па-
лок». Мы планируем «Скаль-
пель» просто раздавать в во-
йсках.

- Как одноразовые гранато-
меты?

- Да. Как вариант - запуск 
из переносного тубуса. Что 
это даст? Чего мы хотим до-
биться? Выбивание артил-
лерийских установок про-
тивника. Второе - снижение 
точности его артогня. Третий 
эффект даст массовость - пе-
регрузка ПВО противника. 
Четвертый - противник дол-
жен бояться «Скальпеля».

БЕЗ БЮРОКРАТИЧЕСКИХ 
НАДСТРОЕК

«Скиф» опережает мой 
вопрос, так и крутившийся 
на языке:

- Мы ни с кем не конкури-
руем в этой области! Мы за-
полняем свободную нишу. 
И мы не допустим, чтобы 
цена изделия в массовом 
производстве возросла. Сто-
ит «Скальпелю» подорожать 
хотя бы в два раза - все, смысл 
утерян. Если кто-то из нашей 
цепочки разработчиков за-
хочет на «Скальпеле» зара-
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Александр Ходаковский 
(«Скиф») сформулировал, 

каким должен быть 
народный дрон: дешевым, 
надежным и сделанным 

по запросам  
с фронта, без толпы 

бюрократов.

Легендарный донецкий 
командир Александр ХОДА-
КОВСКИЙ показал военко-
ру «Комсомольской правды» 
новый, дешевый и надеж-
ный, как калашников, 
беспилотник, создан-
ный бойцами батальо-
на «Восток» и «энту-
зиастами тыла».
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Так запускают «Скальпель» 
(фото вверху). А внизу - дрон 

еще без крыльев и винта, 
ждет сборки. А что у него 

внутри - пока военная тайна. 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Первый народный  
дрон «Скальпель»  
начал резать небо СВО



Россия
www.kp.ru 520.12.2023репортаж

ботать во время СВО - сразу 
разорву отношения.

- А сколько стоит «Скаль-
пель»?

- Двести тысяч рублей.
Я быстро подсчитываю:
- Это два хороших бронежи-

лета, три FPV-дрона. И просто 
на порядок дешевле хороших 
китайских дронов типа «Ма-
вик». Действительно, при его 
параметрах очень дешево!

- Поэтому мы работает 
с энтузиастами, а не с про-
фессионалами.

С профессионалами дей-
ствительно не сложилось.

Год назад «Скиф» объез-
дил ведущих производителей 
дронов, и выводы оказались 
печальные:

- Показывают изделие, го-
ворят, что оно может летать 
долго, на большой высоте. 
Стоит дорого. Ниже опускать 
его жалко, на ту высоту, где 
его можно сбить из автомата. 
А опускать придется! Как ты, 
находясь выше облаков, бу-
дешь заниматься разведкой? 
У нас три сезона в году - низ-
кая облачность! И получает-
ся, что коллективы за огром-
ные деньги создают продукт, 
который на фронте не при-
менить. У нас есть неоспори-
мое преимущество: в отличие 
от тыловых КБ мы воюем, хо-
рошо знаем, что нам нужно 
сейчас. Условия же меняются 
постоянно. А дорабатывать 
свой продукт крупные про-
изводства не любят. Говорят: 
«Нас самих все устраивает». 
Либо доработка затягивается 
на долгие месяцы.

- А у вас?
- А у нас отклик мгновен-

ный. Днем возникла про-
блема, вечером связались 
с производственниками 
по скайпу, а утром, к пер-
вой зорьке, они уже на по-
лигоне с прототипом рабо-
тают. Как так вышло? Мы, 
запуская проект, избавились 
от всех бюрократических 
и управленческих надстроек,  

пожирающих время и деньги. 
Время тут даже важнее.

АЛЛО, МЫ ИЩЕМ 
ТАЛАНТЫ!

«Скальпель» уже нельзя на-
звать прототипом в полной 
мере, это готовое устройство 
на финише. У него уже есть 
сотни тренировочных поле-
тов и боевые вылеты в самом 
сложном месте - в занятом 
ВСУ пригороде Донецка, пе-
ренасыщенном вражескими 
средствами РЭБ - радиоэлек-
тронной борьбы. Пригород 
«Скальпелю» был интересен 
еще и потому, что в линейке 
боеприпасов, которые он мо-
жет нести, есть устройство, 
пробивающее три бетонных 
перекрытия! Это не «морков-
ка» от РПГ (выстрел к ручно-
му противотанковому грана-
томету. - Авт.), обмотанная 
изолентой с болтами. Все се-
рьезно, никакой кустарщины.

«Скиф» рассказывает, с че-
го все началось:

- Мы уже в самом начале 
СВО, когда точно поняли, что 
нам нужно, разбросали за-
явки везде. «Алло! Мы ищем 
таланты!». Откликнулись 
17 организаций или кон-
структорских групп.

- Что это были за  
люди?

- Например, руководите-
ли бывших аэроклубов ДО-
СААФ. Авиамоделисты. 
Энтузиасты-патриоты. Вот, 
скажем, ребята из Благо-
вещенска, которые до СВО 
делали продукцию из вспе-
ненного полипропилена. От-
личный материал для барра-
жирующих боеприпасов.

В общем, это организации 
или сообщества, которые 
не дошли до уровня готового 
продукта, но у них были не-
плохие наработки. Испытать 
образец, а тем более запустить 
в серию - на это у них и денег 
тоже не было. Это недешево. 
Мы создали некоммерческий 
фонд «Восток» и на народ-

ные средства финансируем 
эти разработки. Мы поста-
вили им ряд задач из практи-
ки боевых действий. Не могу 
сказать какие, это секретная 
информация.

Да, большинство параме-
тров «Скальпеля» засекре-
чено. И даже начинку, какая 
бы она ни была простая, ме-
ня настоятельно попросили 
не снимать.

Но есть один секрет, ко-
торый скрывать не нужно. 
«Скальпель» - проект, где 
напрямую соединили интел-
лект «тружеников тыла» и во-
инов. И главное в проекте - 
не дрон из «глины и палок», 
а управленческая технология. 
Не случайно «Скиф» так ре-
зюмировал этот разговор, 
заглядывая вперед, в те бла-
гословенные времена, когда 
мы победим и будем думать, 
как нам жить дальше и как 
себя защищать, если что:

- Мы сразу сказали кон-
структорам, что не создаем 
никаких совместных пред-
приятий. Мы просто с по-
мощью народа финансиру-
ем разработку «Скальпеля» 
и совместно доводим продукт 
до готовности, испытывая его 
в боевых условиях. Показы-
ваем примером, как недоро-
го решать важные военные 
задачи.

После СВО мы становимся 
владельцами управленческой 
методики, а вы - собствен-
никами этой разработки. Ре-
бята очень удивились, услы-
шав это. Не сталкивались они 
с такой прямотой.

Я пошутил на прощание:
- Прямотой прямой, как 

«Скальпель»…
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Операторы «Скальпеля» видят все, что происходит в тылу врага,  
с высоты птичьего полета. А покажется цель - дрон пойдет в атаку.

Видео  
с новым 
дроном 
смотрите 
на сайте
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Что происходит  
с погодой на планете 
и в России.

В Москве в первые же дни 
зимы намело рекордные сугро-
бы. На прошлой неделе почти 
всю Россию сковали аномаль-
ные морозы, на 10 - 20 градусов 
ниже климатической нормы.

И в то же время климато-
логи с тревогой говорят об 
усиливающемся глобальном 
потеплении. В Дубае только 
что завершилась масштабная 
конференция по климату под 
эгидой ООН (см. «Справку 
«КП») с участием глав госу-
дарств, министров, ученых, 
политиков, бизнесменов - 98 
тысяч человек со всего мира!

Экоактивисты уже с сар-
казмом подсчитывают, ка-
кой углеродный след оставят 
борцы с глобальным поте-
плением своими перелетами 
в Эмираты. Иронизируют над 
тем, что сокращение выбро-
сов парниковых газов (а их 
считают главными виновни-
ками потепления) обсуждают 
в одной из нефтяных столиц 
планеты…

Впрочем, давайте прислу-
шаемся к климатологам, их 
доводам и цифрам. Всемир-
ная метеорологическая орга-
низация ООН к конферен-
ции выпустила два подробных 
доклада. Один - о состоянии 
климата в 2023 году. В двух 

словах: это самый жаркий год 
в истории. Второй - о том, как 
изменился климат за деся-
тилетие, с 2011 по 2020 год. 
Краткое содержание пример-
но такое же - потепление идет 
рекордными темпами.

Служба изменения клима-
та Copernicus Европейского 
центра среднесрочных про-
гнозов присоединяется с ана-
лизом погоды в мире в ноябре 
2023 года. Вы уже догадались - 
такого теплого ноября мы еще 
не видели!

- 2023 год будет рекордным 
по температуре, об этим мож-
но уверенно говорить, - под-
тверждает научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. - И не только 
по температуре - он бьет мно-
гие климатические рекорды. 
Этот год станет самым теплым 
со средней температурой на 
1,4 градуса выше доиндустри-
альных значений (то есть по 
сравнению с данными за 1850 
- 1900 годы. - Л. С.). Вообще 
последние 9 лет на планете 
самые теплые - и это самый 

достоверный показатель гло-
бального потепления.

Но дело не только в тем-
пературе. Роман Вильфанд 
цитирует генерального се-
кретаря Всемирной метео-
рологической организа-
ции ООН Петтери Тааласа: 
«Концентрация парниковых 
газов рекордно высока, тем-
пература рекордно высока, 
повышение уровня Мирово-
го океана рекордно высоко, 
площадь льда в Антарктике 
рекордно низка. Это оглуши-
тельная какофония погодных 
рекордов!»

- Это не симфония, а имен-
но какофония, которая на-
стораживает. В том числе и 
глав государств. Не случайно 
конференция в Дубае про-
ходила на самом высоком 
уровне - там обсуждали, что 
делать, чтобы человечество 
жило дальше, - резюмирует 
Вильфанд.

Обсуждали почти две не-
дели: конференция началась 
30 ноября. Пока ответа не 
вопрос «что делать?» нет. 
Как и какого-либо общего 
решения или итогового до-
кумента.

«Каждое десятилетие, на-
чиная с 1990-х годов, было 
теплее предыдущего, и нет 
признаков изменения этой 
тенденции. Океан теплеет 
все быстрее. Темпы повы-
шения уровня моря почти 
удвоились менее чем за 
одно поколение. Мы теря-
ем шансы спасти ледни-
ки», - перечисляет признаки 
климатических изменений 
Петтери Таалас. 

Мы выбрали только 10 
фактов и цифр из докладов 
Всемирной метеорологиче-
ской организации ООН о 
том, что происходит с кли-
матом.

1. Десятилетие с 2011 
по 2020 год стало са-

мым теплым в истории  - а 
точнее, за 174 года регу-
лярных метеонаблюдений.

2. Самым жарким годом 
был 2016-й, но 2023-й  

наверняка отберет у него 
это звание. По средней тем-
пературе за прошедшие 11 
месяцев нынешний год опе-
режает рекордный график 
уже на 0,13 градуса.

3. Средняя температура 
ноября 2023 года на 

Земле составила +14,22 
градуса  - на 0,32 градуса 
выше, чем в ноябре 2020 
года, который до сих пор 
считался самым теплым в 
истории.

4. Температуры воды в 
Мировом океане то-

же самая высокая  - хотя 
здесь точные данные для 
сравнения имеются только 
за 65 лет.

5. На 75% больше льда 
потерял белый пан-

цирь Антарктиды за десять 
лет, с 2011 по 2020 год, 
чем в предыдущем десяти-
летии, с 2001 по 2010 год. 
Каждый год льда на южном 
континенте становится на 
143 гигатонны меньше. В 
Гренландии же тает в сред-
нем 251 гигатонна льда в 
год. Рекорд был поставлен 
в 2019-м, когда ледниковый 
щит остова лишился 444 
гигатонн. Для сравнения: 
в прошлом веке, в 1992 - 
2000 годах, Антарктида и 
Гренландия теряли 84 гига-
тонны льда в год. А эти два 
гигантских ледяных панци-
ря - крупнейшие хранилища 
пресной воды (в заморожен-
ном виде). Чем быстрее они 
тают, тем стремительнее 
растет уровень Мирового 
океана.

6. 4,5 мм в год - с такой 
скоростью повышал-

ся уровень моря с 2011 по 
2020 год. В прошлом деся-
тилетии темпы были намно-
го скромнее, по 2,9 мм в 
год. В ускорении виновато в 
первую очередь таяние лед-

никового щита Гренландии, 
считают ученые.

7. В Северном Ледови-
том океане льда тоже 

становится меньше. В 2011 
- 2020 годах к концу лета 
лед покрывал в среднем 
4,37 млн кв. км - то есть на 
30% меньшую площадь, чем 
в 1981 - 2010 годах (6,22 
млн кв. км).

8. Ледники в горах ведут 
себя в том же духе - 

они стали в среднем на 1 
метр тоньше за минувшие 10 
лет. В Швейцарских Альпах 
всего за два года ледники 
скукожились на 10%.

9. Из всех погодных ката-
клизмов больше всего 

жизней унесли волны ано-
мальной жары, за ними сле-
дуют наводнения и ураганы.

Самый серьезный экономи-
ческий ущерб - от тропиче-
ских циклонов, а также от на-
воднений и лесных пожаров.

10. Но есть и обнадежи-
вающие факты: де-

сятилетие 2011 - 2020 стало 
первым за 70 лет (с 1950 
года), когда не случилось 
ни одного связанного с по-
годой стихийного бедствия, 
унесшего жизни более 10 
тысяч человек. ЧП научились 
точнее прогнозировать.
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В декабре в столице побито уже несколько 
 рекордов по количеству осадков.  

А еще не прошла и половина месяца!

 ■ КОНКРЕТНО

Правительства разных стран 
пытались согласовывать 
политические и экономические 
меры по ограничению повышения 
глобальной температуры. 
Российскую делегацию возглавлял 
спецпредставитель президента 
по вопросам климата Руслан 
Эдельгериев. Все две недели 
работал российский павильон 
с очень активной программой - 
говорили и о науке, 
и об энергетике, 
и о российских лесах, 
и о роли бизнеса в решении 
климатических проблем.
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СПРАВКА «КП»
Вчера в Дубае (ОАЭ) 
завершилась 
28-я Конференция 
Сторон Рамочной 
конвенции ООН
 об изменении 
климата (COP-28).

Климат сходит с ума:

Самый жаркий год, 
а сугробы 
рекордные

В мире точно  
что-то неладно

Проблема века
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В советское время самыми довер-
чивыми считались четырехлетние 
малыши - в этом возрасте в Деда Мо-
роза верили 85% детишек. К шести 
годам ряды редели, и среди восьми-
леток волшебное происхождение по-
дарков под елкой признавал всего-то 
каждый четвертый. А сейчас таких 
немало и среди подростков. Попа-
даются даже взрослые, верящие в 
новогодние чудеса (и судя по успе-
хам всяких «Марафонов желаний», 
их не так уж мало). Почему? Об это 
мы расспросили Анну Бояринцеву, 
кандидата педагогических наук, пси-
холога, ведущего научного сотрудника 
Института изучения детства, семьи и 
воспитания.

УЙТИ ОТ СЕРЫХ БУДНЕЙ
- Открытие тайн жизни, а суще-

ствование Деда Мороза к ним от-
носится, у каждого человека проис-
ходит не в конкретном возрасте, а по 
мере взросления и познания мира. 
Многим подрощенным детям, уже 
открывшим для себя законы физики 
и химии, все равно хочется оставить 
в своей картине мира хотя бы один 
волшебный детский пазл, - объяс-
нила эксперт. - Зачастую этот пазл 
именно про существование Деда 
Мороза. Остаться хоть немного в 
радостном и счастливом периоде 
детства, уйти от серых будней взрос-
лой жизни - в этом может крыться 
секрет веры.

ПОУЧИТЬСЯ ХОРОШЕМУ
Дед Мороз - один из самых по-

ложительных сказочных героев, и 
верить в него очень даже полезно. 
И не только малышам.

Он добрый, сильный, щедрый, 
справедливый, внимательный, за-
ботливый. Каждого расспросит, 
выслушает. Все про всех знает, при 
этом не ругает за плохое поведе-
ние, не читает нотаций. Седая бо-
рода - значит, в солидном возрасте, 
с большим жизненным опытом, его 
мудрым советам можно доверять. 
У Деда Мороза много хороших и 
верных помощников, которые от-
лично работают в команде и всегда 
готовы прийти на выручку, помочь 

доставить подарки в разные уголки 
страны. По сути, это образец деле-
гирования дел и умения не только 
просить, но и принимать помощь.

Не дед, а идеал, пример для под-
ражания!

И КОМУ НУЖНА ЭТА ПРАВДА?
Так, может, и не нужно спешить 

говорить правду детям? Считается, 
что как минимум не стоит этого де-
лать до того момента, как ребенок 
сам начнет сомневаться в существо-
вании Дедушки Мороза и задавать 
родителям вопросы. 

- Тогда можно поступить так, как 
сделала одна мудрая мама, - посо-
ветовала Анна Бояринцева. - Она 
подозвала сына и сказала: «Ты до-
статочно вырос для того, чтобы я 
смогла открыть тебе волшебную 
новогоднюю тайну. Наверное, ты 
задумывался над тем, как же Деду 
Морозу удается за одну 

ночь разнести столько много по-
дарков всем людям на земле? И, на-
верное, даже сомневаешься в том, 
что он существует на самом деле, 
так? У Деда Мороза есть помощни-
ки, и это люди. Но только умные и 
добрые. Ты тоже можешь стать по-
мощником вместе со мной и папой. 
Наша задача - увидеть, кому больше 
всего нужна помощь, и сделать ему 
подарок».

- А если подрыв веры исходит от 
друзей, которые «прозрели» и посмеи-
ваются?

- Ответьте, мол, все люди имеют 
право на собственное мнение, и ты 
тоже. Никто и никогда не может 
тебе запретить верить в то, во что 
хочется, - в чудо, добро. А те дети, 
возможно, пока не готовы стать по-
мощниками Дедушки.

ЕСЛИ ВСЕ-ТАКИ ВРЕМЯ ПРИШЛО
Есть такой анекдот, бородатый, 
как сказочный дед. Родители, от-
правляя сына-призывника в воен-
комат, обсуждают: «Как думаешь, 
может, пора сказать ему, что Деда 
Мороза не существует?» Мы ведь 
нередко тянем с правдой, чтобы 
уберечь детей от разочарования 
и неприятных эмоций. А может, 
зря?

Любую информацию об устрой-
стве мира, считает наш эксперт, 
можно преподнести со знаком «ми-
нус» или со знаком «плюс». 

- «Да, Дед Мороз далеко, в Вели-
ком Устюге, а подарки под елку он 
попросил положить твоих родите-
лей» - такой вариант устроит под-
росшего дошкольника. История с 
людьми - тайными помощниками 
Мороза - подойдет для младшего 
школьника. А детей постарше можно 
уже вовсю включать в подготовку по-

дарков близким, создавая ощущение 
чудес, которые можно делать свои-
ми руками. Таким образом, можно 
избежать психологической травмы 
и помочь ребенку встроить новую 
информацию в свою картину мира.

Вера в добро, заботу, чудеса нужны 
в любом возрасте. И если вы думае-
те, что в Деде Морозе давно разоча-
рованы, посмотрим правде в глаза. 
Вот контрольный вопрос: под бой 
курантов заветное желание загады-
ваете? То-то же.

Сторонники правды 
про Деда Мороза по-
лагают: если позволить 
ребенку подольше за-
держаться в мире вол-
шебства, то вырастет 
инфантильным. Пси-
холог и эксперт в обла-
сти детской физиологии 
и нейропсихологии Ва-
лерия Солтан уверяет: 
наоборот! У инфан-
тилизма (незрелости) 
множество причин, 
однако самая частая - 
недолюбленность. Это 

когда в детстве не по-
лучил положенную 
порцию родительско-
го внимания и ласки. 
Или папа с мамой бы-
ли чересчур строгими, 
жесткими, авторитар-
ными, не позволяли 
«телячьих нежностей». 
А вот чем ярче в дет-
стве атмосфера сказ-
ки и волшебства, тем 
проще нам во взрослом 
возрасте радоваться ме-
лочам и справляться со 
стрессом и неудачами. 

Эту взаимосвязь 
несколько лет назад 
подтвердили нейро-
биологи.

Но и поддерживать 
иллюзию у взрослею-
щего ребенка любым 
способом - плохая за-
тея. Если появились 
сомнения и вопросы, 
внимательно выслу-
шайте, задайте наво-
дящие вопросы, дайте 
чаду самому дойти до 
мысли, кто автор по-
дарков.
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Дед Мороз носит подарки,  
пока в него веришь?

Психолог  
объяснила, почему 

в сказочного волшебника 
теперь верят даже 

подростки и нужно ли 
возвращать их в реальность.

КСТАТИ

Это вам  
не Гарри Поттер

Зарубежные психологи несколь-
ко лет назад провели исследова-
ние - читали детям разные фан-
тастические или религиозные 
истории и оценивали, насколь-
ко реалистичными они считают 
персонажей и события. Оказалось, 
большинство малышей 3 - 5 лет 
довольно скептичны - лишь 30% 
верили в то, что написанное в сказ-
ках - правда.

На решение верить или нет вли-
яет ряд факторов. Один из них - 
имеются ли проверяемые доказа-
тельства. Если родители постоянно 
твердят, что Гарри Поттер - выдум-
ка, то дети легко с этим соглаша-
ются. Да и следов существования 
того волшебного мира не найти.

А вот в Санта-Клауса детвора ве-
рит гораздо охотнее, потому что в 
праздники о нем столько разгово-
ров плюс волшебная атмосфера, 
подарки под елкой. И чем больше 
дяденек в красных тулупах и с се-
дыми бородами встречается детям 
на улице или в торговых центрах, 
тем крепче вера.

Педсовет

- Дедуля, 
давайте 

так договоримся: 
если в этом году 

подарки будут хорошие, 
я не скажу сыну, 

что на самом деле вас 
не существует.

МНЕНИЕ НЕЙРОПСИХОЛОГА

Они не инфантилы!

До Нового  
года  

осталось  

11 дней.

20.12.2023
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- Добро! - только что 
остывший колокол под-
нимают на весу, и тяже-
ленный язык впервые 
ударяет по его стенке. 
По цеху разливается рас-
катистый, гулкий звон, 
и мастера-литейщики, 
прислушиваясь к нему, 
остаются довольны: 
колокол определенно 
удался. Православные 
верят, что этот звон раз-
гоняет нечисть, обдавая 
округу благодатью.

- Со временем начина-
ешь понимать, что Бог 
миловал, когда в свое 
время отвел меня на ко-
локола, - тихонечко го-
ворит наблюдающий за 
процессом основатель 
завода «Вера» Валерий 
Анисимов. - Именно 
это и сохранило меня 
как в личностном, так 
и физическом плане. А 
ведь до этого всякое бы-
ло. Многие из тех, кто 
начинал бизнес в одно 
время со мной, сегод-
ня покойники - кого-то 
убили, кто-то от выпив-
ки помер, у кого-то не-
рвы не выдержали… Все 
хотели быстрых денег, 
кто водкой торговал, кто 
оружием, кто наркотой. 
Но быстрые деньги - это 
всегда огромные риски. 
А с колоколами все ров-
ненько прошло.

«НЕ ПОЛУЧИЛ, 
А ЗАРАБОТАЛ!»

Все начиналось еще в 
1981 году, когда моло-
дой инженер-литейщик 
Валерий Анисимов, от-
работав по специаль-
ности положенные три 
года на Воронежском 
заводе тяжелых меха-
нических прессов, уво-
лился по собственному.

- Хотелось работать 
на себя, но тогда можно 
было получить патент на 
индивидуальную трудо-
вую деятельность толь-
ко по инвалидности, - 
вспоминает он. - Не 
скажу как, но выправил 
себе документы инвали-
да и открыл фотоателье. 
Помню, вон в том парке 
стоял и заманивал влю-
бленные парочки и ма-
мочек с детьми: не же-
лаете фото на память? 
По госрасценкам. Вече-
ром посчитал: мама до-
рогая - за день заработал 
больше, чем за месяц на 
заводе! Не украл, не по-

лучил, а именно зарабо-
тал! И понял, что где-то 
меня обманывали.

Параллельно смет-
ливый предпринима-
тель расширил «инди-
видуальную трудовую 
деятельность» на пред-
приятия, снимая до-
кументальные фильмы 
об истории и людях того 
или иного завода. Таким 
образом, к началу коо-
перативного движения 
первоначальный капи-
тал у Анисимова уже 
имелся, и он открыл 
видеосалон-кафе.

- Но кафешка просу-
ществовала недолго, - 
Валерий Николаевич 
продолжает пересказы-
вать свою трудовую био-
графию. - Помещение 
было арендованным, и 
бывшие комсомольцы 
отжали его. Предложив 
взамен арендовать зда-
ние в центре Воронежа. 
Позже оказалось - очень 
это здание к месту и вре-
мени пришлось.

«ВАСИЛИЙ ПЕСКОВ 
ПОМОГ»

Отпраздновав в 1988 
году 1000-летие Креще-
ния Руси, Россия взя-
лась за восстановле-
ние святынь. Спрос на 
церковную утварь был 
огромный. И вот тут-то 
обнаружилось, что са-
мая большая проблема 
возникла с колокола-
ми - в СССР такого про-
изводства не существо-
вало, и взять их просто 
было неоткуда.

- И мне захотелось 
заняться этим делом, - 
говорит мастер. - Под-
бивал компаньонов, а 
те пальцем у виска кру-
тили: ты хоть знаешь, 
как их лить, как рису-
нок формировать, как 
необходимого звука до-
биться?

Но Анисимов решил-
ся, начав постигать на-
уку с поездки в Одес-
ский институт литья 
цветных металлов, по 
крупицам выискивая 
информацию об утра-
ченном ремесле в архи-
вах и библиотеках, а по-
том экспериментировал 
со сплавами и получил 
патент на изготовление 
колоколов:

- Есть, конечно, отно-
сительно дешевые со-
временные вакуумные 

технологии литья, но 
от них сразу отказался: 
они существуют для из-
готовления деталей, не 
имеющих души, и та-
кой колокол звучать не 
будет. Поэтому только 
старинные рецепты, ко-
торые, к счастью, не ис-
чезли до конца. Напри-
мер, в расплавленную 
бронзу (она представ-
ляет собой сплав ме-
ди, обычно с оловом. - 
Ред.) кидаем березовые 
поленья. Насыщенная 

кислородом медь плохо 
смешивается с оловом, 
а береза этот кислород 
выжигает.

Вскоре на месте за-
брошенного карьера 
появился первый в Рос-
сии колокололитейный 
завод, который назва-
ли «Вера». Понятно, что 
специального оборудо-
вания никто в стране 
не производил, поэто-
му все снова пришлось 
изобретать самому. Спу-
стя время, увидев, что у 

Анисимова все получа-
ется, еще двое воронеж-
ских предпринимателей 
занялись аналогичным 
промыслом.

- Сильно помог твой 
коллега, Василий Ми-
хайлович Песков (ле-
гендарный журналист 
«КП» был родом из 
Воронежской области 
и часто писал статьи 
из этих мест. - Ред.): 
приехал как-то к моим 
конкурентам и сделал 
хороший репортаж о 
возрождающемся ре-
месле, - вспоминает 
он. - И в Воронеж хлы-
нули батюшки с ме-
ценатами. Вот тут-то 
то здание в центре го-
рода и пригодилось: к 
конкурентам надо бы-
ло еще доехать, а мой 
офис оказался рядом с 
вокзалом: заказчики с 
деньгами прямо с по-
езда заходили ко мне. 
Параллельно было еще 
несколько бизнесов, но 
в 1989-м меня вдруг по-
садили: конкуренты на-
писали на меня ложный 
донос. Через три меся-
ца разобрались, вышел. 
Оглянулся на прошлую 
жизнь, в которой и пе-
рестрелки были, и пого-
ни, и деньги мутные... И 
больше оборачиваться 
назад не захотел, решив 
заниматься только ко-
локолами.

ДОСТАВКА -  
ЦЕЛАЯ ОПЕРАЦИЯ

Валерий Николае-
вич показывает всю 
цепочку изготовления: 
как сначала из воска 
формируются внеш-
няя и внутренняя фор-
мы колокола, которые 
переносятся на форму, 
как делается прожиг 

и как потом остыва-
ет колокол, а в метал-
ле формируются кри-
сталлические решетки. 
Как результат - сотни 
отлитых колоколов, 
стоящих в цеху: этот 
комплект скоро займет 
свое законное место на 
звонницах Северной 
Осетии, эти - в подмо-
сковном Ступине, а вот 
эти красавцы поедут в 
Богучар, Энгельс и Ра-
монь.

- Делали колокола и в 
22, 30, 35 тонн. Самый 
большой, в 40 тонн, в 
уральский женский мо-
настырь заказывали, - 
говорит Анисимов. - И 
приходится целые опе-
рации разрабатывать, 
чтобы доставить такие 
гиганты к месту: где 
провода троллейбусные 
снимать, где обходные 
маршруты намечать.

Рассматриваю коло-
кола, удивляясь четкой 
работе мастеров: по-
сле отливки все орна-
менты ровные, ника-
ких выщербин. То же с 
надписями: «Отлит ко-
локол сей… По благо-
славению… В лето 2023 
от Р.Х… Тщанием ра-
бов Божиих… На заво-
де Валерия Анисимова». 
Стоп, а это что: очеред-
ной колокол выполнен 
в православных тради-
циях, но надпись сму-
щает: Нarvard Business 
School...

- Да, вот это была 
история! - довольно 
улыбается мастер, и я 
готовлюсь слушать ее.

ГАРВАРДСКИЙ 
ПРОЕКТ

А это и впрямь была 
настоящая эпопея, на-
чавшаяся еще в 1930 го-
ду. Тогда со звонницы 
московского Свято-
Данилова монастыря 
сняли все 18 колоко-
лов, чтобы отправить их 
на переплавку. Так бы, 
наверное, оно и вышло, 
если бы в дело не вме-
шался промышленник 
из США Чарльз Крейн. 
Он уговорил советское 
правительство продать 
их ему по цене обычной 
бронзы, а потом вывез 
в США и подарил Гар-
вардскому университе-
ту, где их установили 
на башне студенческо-
го общежития Лоуэлл-
хаус.

А в 1985-м начались 
первые переговоры по 
возвращению святынь. 
Но просто так Гарвард 
отдавать их не хотел - 
колокола стали одним 
из символов вуза, при 
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«Воронежский перезвон» звучит по всему 
миру. Например, эти колокола украшают  

монастырь Св. Тихона Задонского 
в американском штате Пенсильвания.

Еще в советские годы уволившись с работы, во-
ронежский литейщик Валерий Анисимов создал 
крупнейший в России колокололитейный завод, 
на котором воссоздал утраченные технологии. 
И теперь его колокола радуют православных 

в Соловецком, Валаамском, Задонском 
(США) и других известных монасты-

рях, они установлены на колоколь-
нях Исаакиевского собора, Спас-
ской башни Кремля и еще на сотнях 

российских и зарубежных церквей.
  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

На заводе  
Валерия Анисимова 
колокола отливают 

по старинным 
рецептам, 

которые пришлось 
восстанавливать 

по крупицам 
в архивах 

и библиотеках.

Слышал звон?      Из Воронежа он!
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нем даже появи-
лось «Общество 
русских звонарей» 
из числа студентов 
и преподавателей, 
которые изучали 
русские звоны.

- В конце концов 
они пошли навстре-
чу, - продолжает ма-
стер. - Но с рядом 
условий: Россия 
должна была взамен 
предоставить точ-
ные копии колоко-
лов. Еще одна слож-
ность: все 18 старых 
колоколов были сде-
ланы в разные эпо-
хи разными мастерами 
и звучали по-разному, 
«пестро», а американцы 
потребовали, чтобы но-
вые были подстроены в 
тонический ряд, с окта-
вами и так далее.

После осмотра аме-
риканцами пяти ко-
локололитейных про-
изводств честь отлить 
копии выпала заводу 
Анисимова, который 
пообещал сделать все 
по высшему разряду в 
означенные сроки - все-
го за три месяца.

- Поговорили, офор-
мили визы и полетели 
в Америку снимать за-
меры, копировать лики 
святых, орнаменты и 
делать записи звонов, - 
рассказывает он. - Все 
работы мы сделали за 
три месяца (в 2007 го-
ду. - Ред.), а эксперт-
ная комиссия, приле-
тевшая в Воронеж из 
США, не высказала ни 
одной претензии как по 
самой работе, так и по 
звучанию.

- А этот почему не в 

США, не получился? - 
показываю на стоя-
щий в цеху колокол с 
эмблемой Гарвардской 
бизнес-школы.

- В 2008 году школе 
исполнилось 100 лет, и 
они снова обратились к 
нам, заказав четыре ты-
сячи 300-граммовых ко-
локольчиков - копий 
самого большого коло-
кола, чтобы раздать вы-
пускникам. А этот в 250 
кг они хотели поставить 
перед библиотекой, он 
там сейчас и стоит…

- Вот же он…
- Это его брат-

близнец. Когда отли-
ли, оказалось, что часть 
герба школы оказалась 
выпуклой, а должна 
быть вдавленной, на 
присланном эскизе это 
не было указано. И мы 
сделали такой же, ис-
правив ошибку, а этот 
на память остался.

«САМЫЙ БОЛЬШОЙ  
КАРИЛЬОН В МИРЕ»

По цеху тем временем 
снова расплывается ко-

локольный звон, к кото-
рому прислушиваются 
мастера.

- При закладке метал-
ла никогда не знаешь, 
какой звук будет из-
давать колокол, - ком-
ментирует Валерий 
Николаевич. - У литей-
щиков-колокольщиков 
высшим пилотажем счи-
тается отлить не только 
красивый колокол, но 
и дать ему четкий звук. 
До поры до времени в 
России не было такого 
опыта. Но мы научи-
лись. Создали акустиче-
скую лабораторию, где 
доводим звук, растачи-
вая его изнутри, чтобы 
у колокола основной 
тон, унтертон, обертона 
пошли. Пожалуй, самый 
грандиозный проект в 
этом смысле - Главный 
храм Вооруженных сил 
в подмосковной Кубин-
ке. Для него, помимо 18 
колоколов для звонни-
цы, мы сделали самый 
большой в мире кари-
льон (механический му-
зыкальный инструмент, 

состоящий из набора 
неподвижно закре-
пленных колоколов. - 
Ред.) - в нем 78 коло-
колов, которые выдают 
6,5 октавы! Такого еще 
никто делал! Впрочем, 
уникальных проектов 
было немало.

И он загибает паль-
цы, перечисляя их. 
Взять, например, Спас-
скую башню Крем-
ля, на которую к уже 
имеющимся 17 коло-
колам заказали еще 
12 («У конкурентов за 
два года не получи-
лось и перезаказали 
нам. Теперь там пол-
ный звукоряд с полной 
октавой...»). Или 15 
колоколов для Ново-
Иерусалимского мона-
стыря («Создавали по 
монастырским описям 
XVII века, на колоколе 
Всех Святых пришлось 
аж 400 ликов изобра-
зить»). Одиннадцать 
колоколов для Исааки-
евского собора («А звук 
какой! Спецы-акустики 
с ходу назвали его «им-
ператорским»). И, ко-
нечно, ансамбль коло-
колов для Соловецкого 
монастыря:

- Общий вес - 32 тон-
ны, а самый большой, 
14-тонный, отлит по 
профилю известного 
литейщика XVII века 
Моторина. Тот самый, 
который Царь-колокол 
лил.

В этом месте он под-
водит меня к окну, за 
которым стоят несколь-
ко гигантских конусоо-
бразных металлических 

конструкций, и озвучи-
вает давнюю мечту: от-
лить самый большой 
колокол в мире, повто-
рив знаменитый Царь-
колокол.

- У нас для этого все 
готово, и как только по-
явится такой заказ, мы 
его обязательно сдела-
ем, - обещает он. - На 
этот раз он не треснет и 
будет звонить.
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По одной из самых распространенных 
версий, Царь-колокол пострадал в ре-
зультате Троицкого пожара 1737 года 
в центре Москвы: над ямой с колоколом 
загорелись леса, которые рухнули на не-
го. Испугавшись, мастера стали поли-
вать его водой, и из-за неравномерного 
охлаждения на нем появились трещины 
и откололся кусок.

Однако Валерий Анисимов уверен: 
пожар тут ни при чем.

- Думаю, на самом деле все было 
по-другому, - озвучивает он свою 
версию. - Это не чугун, чтобы тре-
скаться после резкого охлаж-
дения, а колокольная бронза, 
которая работает ровно нао-
борот: после такой закал-
ки она становится 
пластичной. Я про-
водил эксперимент: 
брал готовый 10-ки-
лограммовый коло-
кол, накалял до си-
невы и бросал его в 

воду. Вынимал, кидал на бетон и бил по 
нему кувалдой - он сминался, но ни одной 
трещины на нем не появилось.

А с Царь-колоколом, похоже, произо-
шла технологическая ошибка,  - уверен 
мастер. - Бронза, остывая естественным 
путем, сжимается на 1,5 - 2 процента. При 
этом сжатие идет на болван, формирую-
щий внутреннюю часть. И тут два пути: 
болван от сжатия на него разрушается (и 

тогда все хорошо) либо выдерживает, и 
тогда колокол по нему начинает лезть 

наверх (тоже неплохо). Но в случае 
с Царь-колоколом многое говорит о 
том, что болван оказался жестким 
и выдержал, а подняться наверх 

колокол не смог, потому что яму 
с ним плотно забили землей до 
состояния цемента. Вот он и 

сжимался на болван, пока 
не треснул. Его долго не 
доставали из ямы, ссыла-
ясь на граверные работы, 
а тут и пожар случился, на 
который все и свалили.

Здесь могут изготовить и гигантов весом в десятки 
тонн, и совсем небольшие колокольчики.

ВЕРСИЯ МАСТЕРА

Почему треснул Царь-колокол
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Слышал звон?      Из Воронежа он!
• Спасская башня Московского Кремля
• Исаакиевский собор (Санкт-Петербург)
• Смольный Воскресенский cобор (Санкт-Петербург)
• Храм Воскресения Христова - Главный храм Вооруженных сил 
Российской Федерации (Московская область, Кубинка, парк 
«Патриот»)
• Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь (Московская 
область, Истра)
• Валаамский Спасо-Преображенский монастырь
• Спасо-Преображенский Соловецкий монастырь
• Царь-колокол (25 тонн) для главной колокольни 
Софийско-Успенского собора (Тобольский кремль)
• Кафедральный собор Благовещения 
Пресвятой Богородицы (Воронеж)
• Кронштадтский Морской собор 
во имя Святителя Николая Чудотворца
• Свято-Успенский Бахчисарайский мужской монастырь (Крым)
• Жировицкий Успенский ставропигиальный мужской 
монастырь (Белоруссия, Гродненская область)

Где звонят 
колокола 
Валерия Анисимова
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КСТАТИ

• Монастырь Святителя 
Тихона Задонского (Пенсильвания, США)
• Гарвардский университет 
(Массачусетс, США)
• Монастырь Острог (Черногория)
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава Армавира Андрей 
Харченко рассказал о реали-
зации национальных проек-
тов. Всего город участвует 
в 12 нацпроектах. Только в 
этом году из муниципального 
бюджета на их исполнение 
направили 484,6 млн рублей.

ДОСТИЖЕНИЕ 
ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ

Соответствующий Указ «О 
национальных целях и стра-
тегических задачах развития 
Российской Федерации на 
период до 2024 года» прези-
дент России подписал весной 
2018 года. Со следующего го-
да Армавир присоединился к 
выполнению национальных 
проектов, рассказал мэр.

Всего в городе реализуется 
12 национальных проектов. 
Они делятся на нацпроекты 
с прямым финансированием 
и без.

На нацпроекты с прямым 
финансированием средства 
выделяются в том числе из 
местного бюджета, акценти-
ровал Андрей Харченко. К 

ним относятся «Образова-
ние», «Культура», «Экология» 
и «Жилье и городская среда».

Что касается нацпроектов 
без прямого финансирова-
ния, то целевые показатели 
достигаются за счет грантов и 
других мер поддержки, к ко-
торым относятся государст-
венные программы и другие 
механизмы. К этим нацио-
нальным проектам относятся 
«Демография», «Здравоохра-
нение», «Безопасные качест-
венные дороги», «Произво-
дительность труда», «Малое и 
среднее предпринимательст-
во», «Международная коопе-
рация и экспорт», «Цифровая 
экономика», а также «Туризм 
и индустрия гостеприимст-
ва».

- На реализацию нацио-
нальных проектов в городе 
в 2019-2023 годах в общей 
сложности выделено финан-
сирование порядка 2,7 мил-
лиарда рублей, в том числе на 
2023 год в местном бюджете 
предусмотрено 484,6 милли-
она рублей, - уточнил Андрей 

Харченко.

«ДЕМОГРАФИЯ»
В Армавире более 3,9 ты-

сячи человек благодаря ре-
гиональному проекту «Фи-
нансовая поддержка семей 
при рождении детей» полу-
чали ежемесячную выплату 
после появления третьего 
или последующих детей 
с 2019 по 2023 год. Кроме 
того, выдано порядка 1533 
уведомлений на получение 
материнского капитала.

В городе ведется рекон-
струкция детских садов. В 
частности, на стадии завер-
шения находятся работы по 
капитальному ремонту дет-
сада №23, в котором откры-
та ясельная группа.

- В рамках регпроекта «Со-
действие занятости» доступ-
ность дошкольного образо-
вания для детей в возрасте 
от 1,5 до трех лет составила 
100%. Функционирует пять 
групп семейного воспита-
ния для 16 детей дошколь-
ного возраста, - уточнил мэр 
Армавира.

Особое внимание 

уделяется повышению ка-
чества жизни пенсионеров. 
В частности, в рамках крае-
вого проекта «Разработка и 
реализация программы си-
стемной поддержки и повы-
шения качества жизни гра-
ждан старшего поколения» в 
четырех поликлиниках горо-
да, армавирской горбольни-
це открыты гериатрические 
кабинеты и оборудовано 15 
коек.

Пожилые люди и люди с 
инвалидностью в комплек-
сном центре социального 
обслуживания населения 
Армавира могут воспользо-
ваться услугой по перевозке 
в больницы, поликлиники и 
другие социально значимые 
места.

Кроме того, инвалиды, 
люди пожилого возраста, а 
также те, кто перенес серьез-
ные травмы, операции или 
страдает тяжелыми заболе-
ваниями, имеют право по-
лучить технические средства 
реабилитации.

Что касается проекта «Со-
здание для всех категорий 
и групп населения усло-
вий для занятий физиче-
ской культурой и спортом, 
массовым спортом, в том 
числе повышение уровня 
обеспеченности населения 
объектами спорта, а также 
подготовка спортивного 
резерва», то благодаря ему 
Центр олимпийской под-
готовки по самбо и дзюдо 
получил новое спортивное 
оборудование и экипировку.

- В рамках регионального 
проекта «Создание для всех 
категорий и групп населения 
условий для занятий физи-
ческой культурой и спортом, 
массовым спортом, в том 

числе повышение уровня 
обеспеченности населения 
объектами спорта, а также 
подготовка спортивного 
резерва» обновляется ма-
териально-техническая ба-
за в Центре олимпийской 
подготовки по самбо и дзю-
до, также ведутся поставки 
спортивного оборудования 
и экипировки. В 2021 году 
построена спортивная пло-
щадка ГТО, - сообщил мэр 
Армавира.

«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ»
Андрей Харченко сделал 

акцент на национальном 
проекте «Здравоохране-
ние», повышении качества 
оказания медицинской по-
мощи местному населению, 
а также ее доступности.

В поселке Южном по 
проекту «Развитие систе-
мы оказания первичной 
медико-санитарной помо-
щи» в 2020 году построили 
фельдшерско-акушерский 
пункт. В этом году горболь-
ница получила пять совре-
менных машин скорой по-
мощи.

На выполнение нацпроектов в

В этом году 
в бюджете 
предусмотрели 
почти 500 млн 
рублей.

В учреждения здравоохранения установили новое современное оборудование.

 В спорткомплексе в поселке Заветном 
обновили материально-техническую базу.
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Глава Армавира Андрей 
Харченко отметил, что 
нацпроекты позволили 

улучшить качество 
жизни горожан.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ар

ма
ви

ра



11Кубань
www.kp.ru

20.12.2023Полосная рубрика 11жизнь

Что касается планов, то в 
2026 году в Армавире поя-
вится поликлиника на 250 
посещений в смену. Она бу-
дет располагаться в Север-
ном микрорайоне.

Помимо этого, отметил 
глава города, в рамках про-
екта «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями» 
в сосудистом центре город-
ской больницы появится но-
вое современное оборудова-
ние, в том числе для ранней 
медицинской реабилитации. 
А также ангиограф - аппа-
рат, позволяющий прово-
дить обследование сосудов.

Уже установлен магнит-
но-резонансный томограф, 
аппарат для искусственной 
вентиляции легких, диаг-
ностический комплекс для 
ультразвуковых исследова-
ний и многое другое.

- В рамках регионального 
проекта «Борьба с онкологи-
ческими заболеваниями» на 
базе Городской многопро-
фильной больницы органи-
зован центр амбулаторной 
онкологической помощи. 
Армавирский онкологиче-
ский диспансер участвует в 
переоснащении медицин-
ского оборудования в соот-
ветствии с порядками ока-
зания медицинской помощи 
по профилю «онкология». 
Уже установлены: наркоз-
но-дыхательный аппарат 
с различными режимами 
искусственной вентиля-
ции легких, хирургический 
монитор, УЗИ-аппарат эк-
спертного  класса, перено-
сной УЗИ-аппарат, видео-
эндоскопический комплекс, 
роботизированная система 
гистологической и имму-
ногистохимической диаг-
ностики с архивированием 
и другое оборудование. В 
рамках проекта «Развитие 
детского здравоохранения 
Краснодарского края, вклю-
чая создание современной 
инфраструктуры оказания 
медицинской помощи де-
тям» Детская горбольница 
участвует в оснащении ме-
дицинским оборудованием 
и медицинскими изделиями. 
Поставлена видеоэндоско-
пическая стойка и многое 
другое, - отметил Андрей 
Харченко.

«КУЛЬТУРА»
Детская музыкальная шко-

ла Армавира по программе 
«Культурная среда» в 2020 
году получила не только но-
вые музыкальные инстру-
менты, но и специализиро-
ванную литературу, а также 
интерактивное оборудова-
ние. В 2021 году по решению 
министра культуры Кубани 
Виктории Лапиной для обра-
зовательного учреждения 
купили пианино.

В 2019 году переоборудо-

вали кинозал для людей с 
проблемами зрения и незря-
чих, также имеющих нару-
шения слуха. Как уточнил 
глава города, в зале устано-
вили комплект тифлоком-
ментирования и субтитри-
рования, новые зрительские 
кресла, кинопроектор и се-
ребряный экран.

В 2022 году библиотеку 
имени Некрасова модерни-
зировали и переоснастили с 
использованием модельно-
го стандарта. В следующем 
году Центральная городская 
библиотека имени Крупской 
также станет модельной.

- В рамках регионального 
проекта «Творческие лю-
ди» за 2020-2023 годы 135 
специалистов учреждений 
культуры муниципального 
образования города успеш-
но прошли обучение по про-
граммам повышения квали-
фикации, - уточнил мэр.

«БЕЗОПАСНЫЕ И 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ»

- В рамках краевого проек-
та «Региональная и местная 
дорожная сеть» завершены 
работы по капитальному 
ремонту путепровода через 
железную дорогу на авто-
мобильной дороге село От-
радо-Ольгинское - Ново-
кубанск - Армавир, 42+841 
километр в Армавире. В 2024 
году планируется выполне-
ние ремонтных работ девя-
ти улиц общей протяженно-
стью более 13,3 километра, 
- конкретизировал Андрей 
Харченко.

В 2026 году планируется 
купить для шести городских 
школ мобильные городки, а 
также оснастить современ-
ным оборудованием кабине-
ты по обучению дорожному 
движению в двух образова-
тельных учреждениях.

«ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА И ПОДДЕРЖКА 
ЗАНЯТОСТИ»

Армавир считается про-
мышленной столицей Ку-
бани. Поэтому реализация 
профильного националь-
ного проекта в приоритете, 
сказал Андрей Харченко. 
Оператором по его внедре-
нию является «Региональ-
ный центр компетенций».

В частности, компании, 
участвующие в нацпроекте, 
получают широкий спектр 
государственной поддер-
жки. В их числе льготные 
займы Регионального фонда 
развития промышленности, 
«обнуление» налога на иму-
щество, инвестиционный 
налоговый вычет по нало-
гу на прибыль до 90%, суб-
сидии с повышающим ко-
эффициентом, бесплатные 
образовательные программы 
и многое другое.

- Реализация националь-

ного проекта позволила 
предприятиям Армавира 
установить эффективную 
систему управления произ-
водством: в первую качест-
венную сторону результата 
труда, а также необходи-
мость размера его эконом-
ного использования, со-
кратить издержки, объем 
незавершенного производ-
ства и время создания про-
дукции, а также повысить 
ее качество, - уточнил глава 
Армавира. 

Таким образом, участни-
кам нацпроекта «Произво-
дительность труда» стали 20 
армавирских предприятий, 
добавил Андрей Харченко.

«МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КООПЕРАЦИЯ  
И ЭКСПОРТ»

В прошлом году в Арма-
вире было более 150 компа-
ний, которые работали на 
зарубежных рынках. Тор-
говый оборот или сумма 
экспорта и импорта пре-
высила 121,5 млн долларов. 
При этом продажей своей 
продукцией занимались 
118 хозяйствующих субъ-
ектов. Объем экспортных 
поставок составил 61 млн 
долларов.

Самый популярный про-
дукт армавирских пред-
приятий, который идет на 
экспорт, - растительное 
масло с долей 44,8%, мар-
гарин - 23,3%, изделия из 
бумаги - 5,9%, а также ки-
слотные масла после рафи-
нирования - 5%.

- 79 товаров 24 арма-
вирских производителей 
обладают знаком качест-
ва «Сделано на Кубани», в 
том числе 10 экспортеров, 
что позволяет им повысить 
узнаваемость производи-
мой продукции на рынке 
экспорта готовой продук-
ции, информировать по-
требителей о высоком его 
качестве, - уточнил Андрей 
Харченко.

Они начнут работать 
в 2024 году.

П о  н а ц и о н а л ь н о м у 
проекту «Образование» 
в Армавире в 2021 году 
открыли школу, которая 
рассчитана на 1100 посе-
щений в смену. Она рас-
полагается на проспекте 
Авиаторов. Средства вы-
деляли по региональному 
проекту «Современная 
школа».

Помимо этого, в городе 
на стадии строительства 
находятся еще два обра-
зовательных учреждения. 
Школы на 1550 и 1100 мест 
будут находиться на ули-
цах Заполярной и Кондра-
тенко. Они начнут рабо-
тать в конце следующего 
года.

Глава Армавира также 
сообщил о появлении трех 
«Точек роста», которые 
открылись в 2019, 2020 и 
2022 годах в школах №20, 
№25 и №16 соответствен-
но. Он также акцентировал 
внимание на обновлении 
материально-технической 
базы образовательных уч-
реждений.

По краевому проек-
ту «Цифровая образова-
тельная среда» закупле-

но и установлено новое 
компьютерное и инте-
рактивное оборудование. 
Кроме того, все школы 
подключены к высокоско-
ростному интернету.

В техникумах и коллед-
жах Армавира по проекту 
«Молодые профессиона-
лы» открыто 18 мастер-
ских, в которые закупили 
и установили современное 
оборудование для повы-
шения навыков и компе-
тенций учащихся.

В их числе Армавир-
ский техникум технологии 
и сервиса, Армавирский 
аграрно-технологический 
техникум, Армавирский 
машиностроительный тех-
никум, Армавирский ин-
дустриально-строитель-
ный техникум и другие.

- В рамках регионально-
го проекта «Патриотиче-
ское воспитание граждан 
Российской Федерации» 
для общеобразователь-
ных организаций заку-
плены государственные 
символы РФ. Ими в 2023 
году снабдили две школы 
- №13 и №19, в 2024 го-
ду планируется оснастить 
еще четыре школы - №2, 
№3, №4 и №12, - уточнил 
глава Армавира.

В городе построят 
две школы

ВАЖНО!

Армавире направили более 2,7 млрд рублей

В ближайшее время 
армавирские школьники 
сядут за парты в новых 

образовательных 
учреждениях.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Какими механизмами 
могут воспользоваться 
субъекты МСП.

В рамках нацпроекта 
«Малое и среднее пред-
принимательство и под-
держка индивидуальной 
п р е д п р и н и м а т е л ь с к о й 
инициативы» реализуется 
ряд региональных проек-
тов: «Создание условий для 
легкого старта и комфор-
тного ведения бизнеса», 
«Создание благоприятных 
условий для осуществления 
деятельности самозаняты-
ми гражданами» и «Аксе-
лерация субъектов малого 
и среднего предпринима-
тельства».

Поддержка оказывается с 
помощью Фонда микрофи-
нансирования, Фонда раз-
вития бизнеса, Фонда раз-
вития инноваций и Центра 
поддержки экспорта.

Глава Армавира отметил, 
что в 2019 году 52 субъек-
та малого и среднего пред-
принимательства получили 
государственную поддер-
жку на сумму 181,6 млн ру-
блей, в 2020 году - 89 субъ-
ектов на 356,5 млн рублей, 
в 2021 году - 163 субъекта 
на 832,7 млн рублей, в 2022 
году - 253 субъекта на 1,4 
млрд рублей, а в этом году 
- 182 субъекта на 1,7 млрд 
рублей.

Также растет количество 
самозанятых. По данным 
на 1 октября в Армавире их 
насчитывается 10 271. Если 
сравнивать с аналогичным 
периодом прошлого года, 
то динамика роста соста-
вила 146%.

- В 2022 году в Армави-
ре открылись два ковор-
кинг-центра: на базе Ар-

мавирской межрайонной 
торгово-промышленной 
палаты создано шесть ра-
бочих мест для субъектов 
МСП и самозанятых гра-
ждан, а также два рабо-
чих места на базе Центра 
молодежной политики 
для будущих и действу-
ющих молодых предпри-
нимателей, самозанятых 
граждан. Рабочее про-
странство в коворкинге 
оборудовано необходимой 
мебелью и доступом в ин-
тернет. В этом году пять 
субъектов предпринима-
тельства воспользовались 
услугами коворкингов, - 
уточнил Андрей Харченко.

Отдельно глава Арма-
вира остановился на про-
екте «Школа молодого 
предпринимателя. Бизнес 
молодых». В 2021 годе ее 
победителями стали пять 
человек, в 2022 году - три 
человека. В этом же году 
в образовательном курсе 
участвуют 59 жителей го-
рода.

Еще одно важное направ-
ление - социальное пред-
принимательство. В горо-
де на постоянной основе 
ведется работа по популя-
ризации, развитию и под-
держке этого вида деятель-
ности.

Андрей Харченко уточ-
нил, что одобрена заяв-
ка одного из социальных 
предпринимателей Арма-
вира на получение гранта 
в размере 495,8 тысячи ру-
блей. Эти средства будут 
направлены на запуск про-
екта по организации ма-
стер-классов по керамике.

Благоустройство 
парков и скверов

А В ЭТО ВРЕМЯ

Поддержка 
предпринимательства

За последние годы в городе 
привели в порядок несколько 
общественных пространств.

Армавир считается  
промышленной столицей Кубани.

Работа по благоустройству зеленых 
зон не прекращается.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ар

ма
ви

ра

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ар

ма
ви

ра
Ад

ми
ни

ст
ра

ци
я 

Ар
ма

ви
ра

Ру
ст

ам
 Н

АР
ХО

Д
Ж

АЕ
В/

«К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а»
 

Региональная жизнь

В следующем году 
реконструируют 
Центральную площадь.

Армавир принимает ак-
тивное участие в нацио-
нальном проекте «Жилье 
и городская среда», сказал 
Андрей Харченко. В рам-
ках регионального проекта 
«Формирование комфор-
тной городской среды» в 
2019 году благоустроили 
три зеленых зоны.

В том числе завершили 
первый этап реконструк-
ции парка «Городская ро-
ща», второй этап сквера, 
ограниченного улицами 
Тургенева, Урицкого, Лу-
начарского и Перовской, 
а также привели в порядок 
дворовую территорию по 
улице Комсомольской.

В 2020 году в парке «Го-
родская роща» закончили 
второй и третий этапы. 
В 2022 году выполнили 
благоустройство общест-
венного пространства на 
улицах Новороссийской и 
Азовской в микрорайоне 
Черемушки, а также сквера 
«Новая школа» в Северном 
микрорайоне.

Как сообщил мэр Арма-
вира, в этом году в «Го-
родской роще» завершили 
четвертый, пятый и ше-

стой этапы благоустрой-
ства. Кроме того, велись 
работы на улице Кирова 
от Полины Осипенко до 
спуска к реке Кубань и на 
объекте «Улица времен и 
событий. Проект рекон-
струкции улицы Кирова 
как стержневая основа со-
циокультурного простран-
ства Армавира».

В планах на следующий 
год - благоустройство Цен-
тральной городской пло-
щади, а также сквера в Се-
верном микрорайоне.

Еще один важный пока-
затель, которого удалось 
достичь, - реконструкция 
водопровода от улицы 
Азовской, 122, до переул-
ка Заветный в Армавире с 
увеличением пропускной 
способности до 4000 ку-
бометров в сутки. Работы 
проводились в рамках ре-
гионального проекта «Ка-
чество питьевой воды».

Что касается переселе-
ния из ветхого и аварий-
ного жилья, то в 2021 году 
новые квартиры получили 
68 человек, или 30 семей. 
Помимо этого, многодет-
ным семьям в Армавире 
предоставили 445 земель-
ных участков под индиви-
дуальное жилое строитель-
ство.
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Марина СИЗОВА

Сериал «Слово пацана. 
Кровь на асфальте» (онлайн-
кинотеатр Wink, на 14 дека-
бря вышло уже семь серий из 
восьми) стал одним из самых 
громких и обсуждаемых в 2023 
году. Эта криминальная драма 
режиссера Жоры Крыжовни-
кова рассказывает о моло-
дежных группировках Казани 
конца 1980-х. Сериал снят по 
публицистической книге Ро-
берта Гараева - уроженца Ка-
зани, который сейчас живет в 
Москве. Гараев долго занимал-
ся изучением так называемого 
казанского феномена (см. «Из 
истории вопроса»).

В прошлое  
на машине Времени

- В сериале школьника Ан-
дрея по прозвищу Пальто игра-
ет Леон Кемстач. Его отчим - 
Антон Богданов, сыгравший 
Антоху в «Реальных пацанах». 
Пацанская Казань и и пацан-
ская Пермь такие разные. По-
чему?

- Разные эпохи. «Реальные 
пацаны» - это 2000-е. Тоже 
очень точное кино, особенно 
первые сезоны, 
которые я обо-
жаю - смотрел 
запоем. И два 
разных жанра - 
юмор и драма.

- Вы узнаете 
себя в ком-то из 
персонажей се-
риала? Того же 
Андрея не с вас 
списали? Вы - 
мальчик из ху-
дожественной 
школы, подрост-
ком попавший в 
группировку...

- Да, я сам в 
14 лет, это был 
1989 год, попал 
в группировку, у меня был 
инсайдерский опыт. Хо-
рошо, что не очень боль-
шой, около двух лет. С моей 
истории списан только вход 
в группировку, дальше он са-
мостоятельный герой.

- Можно ли было предуга-
дать, что сериал будет попу-
лярным?

- Я знал, что он станет попу-
лярным. Но такого интереса, 
который я сейчас наблюдаю, 
не ожидал. Что-то срезони-
ровало с настроением обще-
ства. Может быть, люди не 
заглядывали в ту часть своей 
памяти, которая датировалась 
1989-м, потому что последние 
20 лет было принято рефлек-
сировать на тему 1990-х. Для 
взрослых эта история привле-
кательна тем, что она, как ма-
шина времени, возвращает их 
в прошлое. Что в сериале на-
ходит нынешняя молодежь, я 
пока не совсем понял. Недав-

но разговаривал с 12-летней 
девочкой - срез у подростков, 
судя по всему, совсем другой. 
Они, грубо говоря, замечают 
только главных героев - Ан-
дрея и Марата, которые при-
мерно с ними одного возрас-
та. Зима (Лев Зулькарнаев) и 

Турбо (Сла-
ва Копейкин) 
для них люди 
из взрослого, 

чужого им мира. Возможно, 
они не видят полную карти-
ну, но я не могу это сказать 
за всех. Я говорил только с 
одним ребенком.

- Но это кино с плашкой 
18+...

- Да, это запретительная 
плашка. Считаю, что роди-
телям, которые позволяют 
своим детям смотреть этот 
фильм, несмотря на ограни-
чение, обязательно нужно 
обсуждать его.

- А вы с кем смотрите? Или 
уже посмотрели?

- Я на данный момент по-
смотрел 7 серий. Смотрел со 
своей подругой. Две серии 
смотрел с 11-летним сыном, 
разъясняя ему, что происхо-
дит на экране. Моя 16-летняя 
дочь смотрела самостоятель-

но, но мы с ней еще не гово-
рили об этом.

- Вам самому понравился 
сериал? Как он соотносится с 
вашей книгой?

- Конечно, понравился. В 
сериале отражен мир моей 
книги. Это мир казанских 
подростков 1989 года, и он 
показан достаточно точно. Но 
моя книга - это документали-
стика. Точнее, журналисти-

ка. А сериал художе-
ственный. К нему 
я, собственно, не 
имею отношения.

- Какое участие 
в создании сериала 
вы принимали?

- Я участвовал 
как консультант 
по эпохе - одежде, 
репликам.

- Кому из героев 
вы симпатизируете?

- Симпатизи-
рую - неподходя-
щее слово, навер-
ное. Мне важнее 
то, как актерам 
удалось передать 

образы своих героев. 
И мне нравится весь ансамбль 
в целом - и Кащей (его играет 
Никита Кологривый), и Ади-
дас (Иван Янковский), и Ма-
рат (Рузиль Минекаев), и Ан-
дрей (Леон Кемстач) - каждый 
герой на своем месте. Этим 
ансамблем и складывается 
общая и достаточно точная 
драматичная картинка.

- У этой истории может быть 
счастливый конец?

- В принципе конец мог бы 
быть любым, даже счастли-
вым. Но разве это интересно?

«Чтобы ВылеЧить 
нарыВ, его надо 
Вскрыть»

- Когда вы публиковали 
свою книгу, ею сразу же за-
интересовались надзорные 
органы. Путь к зрителю у се-

риала тоже оказался тернист. 
И в обществе сейчас полеми-
ка - нужно такое кино или нет.

- Знаете, а вся эта полеми-
ка означает, что такое кино 
нужно. Мне кажется, как раз 
этот интерес и говорит о том, 
что кино попало в точку - 
и поэтому возникла обще-
ственная дискуссия.

- Бить по болевым точкам 
полезно?

- Чтобы вылечить нарыв, 
его надо сначала вскрыть.

- Фильм о Казани пришлось 
снимать не в Казани. Разда-
вались призывы запретить 
«Слово пацана»...

- Вы про реакцию властей 
[и некоторых общественни-
ков]? Ну, ок, селяви. На са-
мом деле я не чувствую это-
го. Наоборот, как раз очень 
горячо встретили этот сери-
ал именно на моей [малой] 
родине, его там обсуждают 

так, как нигде. У людей это 
кино всколыхнуло что-то та-
кое… И отзывы из Татарста-
на я получаю скорее теплые. 
Для жителей Татарстана это 
срисованные картинки не-
посредственно из их жиз-
ни. И понятно, что их этот 
сериал волнует больше, чем 
зрителей из других регионов 
страны.

- Создателей сериала об-
виняют во всех грехах, что 
сейчас происходят на улицах. 
В Иркутске шестеро человек 
убили 15-летнего парня, про-
изнеся «Ты из какого района, 
чушпан?». Якобы они посмо-
трели «Слово пацана». Потом 
оказалось, не смотрели.

- Этот вирус популярности 
сериала затронул и новост-
ной сегмент. Когда новост-
ники хотят, чтобы их новость 
попала в топ, прибавляют к 
ней «Слово пацана. Кровь на 
асфальте». Ну, это нечестно, 
господа.

- Мы как-то с вами обсуж-
дали, что можно выпустить 
отдельный словарь пацанских 
слов.

- Моя книга «Слово паца-
на» скоро будет переиздана, 
и в нее, что интересно, как 
раз войдет словарь пацан-
ских слов.

- Какие из этих слов есть в 
вашем обиходе? Какие чаще 
слышите на улице?

- С выходом сериала слово 
«чушпан» возглавило спи-
сок популярных пацанских 
слов. Что мне нравится, это 
то, что если это слово изна-
чально было обидным (за 
пределами Татарстана озна-
чало неряшливого человека, 

а в Казани так звали 
тех, кто не состоял 
в группировках и 
даже теоретически 
не мог в них быть, - 
«лохов», «мажоров», 
«чертей»), то сейчас 
оно начинает обы-
грываться, получать 
юмористическую 
коннотацию. И я в 
этом вижу как раз 
преодоление трав-
мы, связанной с 
казанским фено-
меном.

- Казанский фе-
номен может повто-
риться?

- Казанский фе-
номен не может 
повториться по ря-
ду причин. Мы жи-
вем сейчас в эпоху 
расцвета силовых 
ведомств, которые 
не дадут поднять-

ся организованной 
преступности.
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В сериале пацаны (в центре актер Рузиль Минекаев в роли Марата) пребывают 
в эйфории от того, какая они сила, когда вместе. Почти как мушкетеры! 
Но очень скоро им предстоит понять, что их «братство» ничего не стоит.

беседка «кп»

Советы по воспитанию, 
здоровью и развитию 

ребенка дают опытные 
психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00

Журналист и писатель 
рассказал «кп», что 
он думает о самом 
скандальном сериале 
года и призывах 
его запретить.

иЗ досье 
«кп»

Роберт ГАРАЕВ родил-
ся 8 февраля 1976 года. 
Окончил истфак Казанско-
го госуниверситета, играл 
в панк-рок-группе, стал дид-
жеем. В 2000-м переехал в 
Москву. Работал клубным 
редактором в журналах 
«Ваш досуг» и Time Out, 
гидом Еврейского музея и 
центра толерантности. Его 
исследование «Слово паца-

на. Криминальный Татарстан 1970 - 2010-х» 
впервые вышло в виде книги в 2020 году.

иЗ истории Вопроса

Что за казанский 
феномен?

Впервые о казанском феномене написал 

корреспондент «Комсомольской правды» В. 

Козин в статье «Стая» 29 апреля 1988 

года (см. перепечатку на сайте KP.RU). 

Речь шла о молодежных группировках, по-

деливших между собой столицу Татарста-

на, - в разные годы их было около полутора 

сотен. Это были мини-государства со стро-

гой возрастной иерархией, полувоенной 

дисциплиной, специфическими ритуалами 

и модой. Немного от армии, немного от тю-

рем и даже от пионерских и комсомольских 

организаций.
У этих мини-государств были свои грани-

цы (улицы и кварталы), законы (понятия), 

соседи (другие группировки) и налоговая 

система (общак). Пацаны - граждане этих 

мини-государств, строили свою жизнь и ка-

рьеру, решали свои «экономические зада-

чи», пытались защитить свои «границы».

автор книги «слово пацана» роберт гараеВ:

Эпоха уличных банд  
в Россию уже не вернется

91.0 FM
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ЕЛЕНА ШИШКИНА  
(«КП» - Самара»)

Новый, 2024 год 
Ольга Любимова со-
бирается встретить 
на яхте посреди океа-
на. А что? В Бразилии 
праздник уже отмечала, 
в Индонезии тоже… Почему 
бы не добавить изюминку?

Важное уточнение: Ольге 
Любимовой - 62 года. Она обыч-
ная пенсионерка из Тольятти 
с пенсией в 15 тысяч рублей. 
Как она умудряется путеше-
ствовать по всей планете с 
таким доходом? Ольга отве-
тила «Комсомолке» на этот 
вопрос и поделилась своими со-
ветами и секретами.

Повар, ПомощНик 
и собеседНик

Страсть к путешествиям у 
Ольги с 40 лет. Сначала хо-
дила в походы, на сплавы, 
отправилась в пеший тур по 
горам Непала. А после выхо-
да на пенсию рванула в кру-
госветку. Английский был 
слабый, так что от высоко-
интеллектуальных разговоров 
с иностранцами пришлось от-
казаться. Но скучать не при-
ходилось: в пути на это време-
ни нет. А потом пополнился и 
словарный запас, и круг дру-
зей со всего мира.

Один из них - капитан-
мексиканец - и позвал Ольгу 
в суперкруиз: пройти на яхте 
через Карибское море. В этом 
плавании Ольга и собирается 
встретить 2024 год. С капи-
таном Ольга познакомилась 
несколько лет назад в ЮАР, 
все это время продолжали 
общаться. Так что и поезд-
ку с перелетом он вызвался 
оплатить полностью - для то-
го, чтобы в путешествии был 
компаньон, с которым совпа-
дают интересы. И чтобы по-
могал в пути, конечно: работы 
на яхте навалом.

- Капитан оплачивает мне 
дорогу туда-обратно и пита-
ние просто потому, что ему 
нужен работник. Собствен-
но, любой может попробо-
вать так путешествовать. Для 
этого нужно свободно рас-
поряжаться своим временем, 
иметь практические навыки 
и, главное, желание. Капи-
тану часто даже не требует-
ся помощник в управлении 
парусами. Нужен тот, кто 
будет готовить, убираться, 
шить паруса. Человек, кото-
рый сможет подменить капи-
тана, когда он спит ночью, 
и разбудить в случае опас-
ности. А еще здорово, если 
умеете играть на каком-то 
музыкальном инструменте. 
В море приходится веселить 
себя самостоятельно! Я не 
могу сказать, что для него 
это экономичнее, чем нанять 
команду на месте. Но долгий 
переход может занять две не-
дели и больше. Все это вре-
мя нужно проводить в узком 
коллективе, иногда вдвоем. 
Чтобы путешествие по тро-
пическому морю не преврати-

лось в кошмар, важно сойтись 
характерами. Я же за время 
своих поездок научилась сра-
зу чувствовать людей, быть 
еще более гибкой, терпимой, 
находить взаимопонимание и 
быть комфортной в общении.

Путешествия -  
это работа

Максимум пять долларов в 
день! - такого правила Ольга 
старается придерживаться во 
всех своих путешествиях. При 
любом курсе.

- Конечно, это не всегда 
получается. Если живешь в 
большом городе, то палатку 
там не поставишь, приходит-
ся снимать хостел, а он съеда-
ет все деньги, - делится Ольга 
Любимова. - Но выход есть - 
волонтерская работа.

Такая работа денег не при-
носит, зато там кормят и дают 
ночлег. А трудиться прихо-
дится часа четыре в день.

- Как правило, работа не са-

мая тяжелая, только однажды 
мы вкалывали на строитель-
стве русского госпиталя в 
Никарагуа, это был действи-
тельно тяжелый восьмичасо-
вой труд на стройке, причем 
в жару, - вспоминает пенсио-
нерка.

Работу волонтером Оль-
га искала через знакомых. 
А иногда просто общалась с 
местными и говорила, что го-

това работать за ночлег или 
ужин. Но есть и специализи-
рованные сайты (см. «Советы 
путешественницы»).

Подвези до рио!
Ольга в основном путеше-

ствует автостопом. Это по-
зволяет сэкономить, но в этом 
есть свои риски. Однажды в 
Германии путешественницу 
чуть не забрали в полицию.

- К счастью, ме-
ня решили не на-
казывать. Просто 
объяснили, что 
мое поведение 
опасно. Макси-
мальная скорость 
на немецких до-
рогах не ограни-
чена, а вот ехать 
медленно и оста-
навливаться - за-
прещено, так как 
это может спрово-
цировать аварию.

Еще нужно ло-
вить машину где-
нибудь подальше 
от города. Луч-
ше стоять за раз-
вилкой, чтобы не 
останавливались 
водители, с кото-
рыми не по пути. И 
не надо голосовать 
ночью, это опасно.

- В Бразилии запрещено 
перемещаться автостопом - 
слишком много было убийств 
водителей. Там мы наклеива-
ли на одежду флаги стран, че-
рез которые проехали, чтобы 
показать, что мы путешеству-
ем по миру. С такими отличи-
тельными знаками путеше-
ствовать стало гораздо проще.

Главный же совет - одевать-
ся ярко, чтобы в вас узнали 
туриста, а не бродягу.

зНакомьтесь 
с каПитаНами

Автостоп есть и на воде. Об 
этом Ольга узнала еще в род-
ном Тольятти, где закончила 
курсы рулевых, чтобы быть 
полезной на борту.

Есть разные способы най-
ти яхту, которая возьмет тебя 
в путешествие. Первый - на 
специализированных сайтах. 
Второй - просто обходить ях-
ты в маринах (гаванях) и за-
давать вопросы. Для этого 
надо запастись терпением. В 
Кабо Верде Ольга обошла 72 
судна, прежде чем ее взяли на 
борт. Можно найти лодку и в 
популярных международных 
социальных соцсетях, через 
друзей или сарафанное радио.

- Из Чили мы ушли во 
Французскую Полинезию 
благодаря помощи нашего 
знакомого-альпиниста. Он 
не имел никакого отношения 
к яхтингу, но рассказал, что 
его однокурсник, русский ка-
питан, в соседнем городке не 
смог дождаться ни членов ко-
манды, ни жены из-за закры-
тия границ. Он мог бы выйти 
в море один, но согласился 
взять нас с собой.

А как же дорогущие авиа-
билеты? - спросите вы. А ни-
как. Ольга признается: за все 
время путешествий никогда 
не пользовалась перелета-
ми - слишком накладно. В 
Европу - автостопом, через 
океан - яхтстопом. Только 
между островами на кукуруз-
никах - и то в крайнем случае. 
Первый раз полетит на даль-
нее расстояние сейчас, из Ка-
захстана - туда можно также 
доехать автостопом. Дальше 
билеты ей купил мексикан-
ский друг.

P.S. Тем, кто хочет пу-
тешествовать, Оль-

га советует не бояться: «не 
сомневайтесь, все получится». 
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В итальянский город Бари Ольга бесплатно приехала «яхтостопом» 
из Хорватии. И сэкономила на дорогом пароме.
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Увидеть Париж и... отправиться дальше!
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Ольга Любимова 
со всеми находит 

общий язык.

62-летняя 

россиянка 

путешествует 

в режиме нон-стоп 

на доход простого 

российского пенсионера. 

как ей это удается? 

рассказываем 

и показываем!

Вокруг света 
с пенсией  
в 15 тысяч 
рублей
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                     • Если погода для отдыха в палатке
                                не очень, то выручат дешевые хостелы.
• Для путешествий «яхтостопом» ищите попутчиков на сайте 
�ndacrew.net. Некоторые ищут там себе опытную команду 
и дают работу за деньги, некоторые - спутников или просто 
людей, которые что-то умеют. Например, готовить.
• Для поиска волонтерской работы пользуйтесь сайтами 
helpexchange.net или www.workaway.info
• У вас всегда должна быть с собой еда минимум на два приема 
пищи. Причем та, которая не портится, быстро готовится 
и хорошо утоляет голод. В разных странах это будет 
разный набор продуктов.
• Не бойтесь просить - пожалуй, главное правило 
путешественников. Надо научиться просить помощи. 
В каждом уголке мира есть люди, которые 
вас пустят к себе пожить, подвезут или помогут 
найти тех, кто отвезет вас в нужное место.

СОВЕТЫ ПУТЕШЕСТВЕННИЦЫ

• Чтобы 
путешествовать
 с небольшим бюджетом, 
придется отказаться 
от комфортных 
отелей. А жить 
в основном в палатках. 
На туристических 
сайтах много советов, 
что взять с собой в 
дорогу, чтобы рюкзак 
стал маленькой 
квартирой, 
где найдется 
и спальня, 
и кухня, и гардероб.

• Чтобы путешествовать долго и бюджетно, 
старайтесь «следовать за летом». То есть 
строить маршрут так, чтобы там, где вы 
находитесь, было тепло. Тогда и ночевать 
в палатке можно, и теплые вещи не понадобятся.

• Бесплатный ночлег в любой 
стране мира можно найти 
на сайте couchsur�ng.com. 
Там хозяева предлагают туристам 
свое жилье «за поговорить».
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Евгений АРСЮХИН

Следующий, 
2024 год именно 
такой. По народным 
поверьям, добра 
не жди.

А если разобраться, по-
чему мы так боимся годов с 
расширенным февралем? За 
этим стоит целая история.

СТРАШНАЯ НАХОДКА 
НА ПЛЯЖЕ

Южная Италия. 522 год 
до новой эры. Мужчина 
средних лет отрывается от 
рукописи. Жарко. Вдали 
плещется море. Он решает 
искупаться.

Назад он уже не вернет-
ся. Тело найдут на берегу. 
Утонул? Но Гиппас - имен-
но так звали мужчину - 
превосходный пловец. Да 
и ни шторма, ни ветерка.  
Подозрения пали на его  
же коллег-математиков из 
школы знаменитого Пифа-
гора.

В те простодушные време-
на никто не задумывался, а 
сколько длится год. В точ-
ности. Философ и матема-
тик Пифагор провозгласил: 
Вселенная сотворена в гар-
моническом совершенстве.  
На основе целых чисел - 
1, 2, 3… Год может длиться 
только целое число суток.

Однажды к Пифагору по-
дошел Гиппас и отвел в сто-
рону.

- Учитель… Если у треу-
гольника две стороны по 
единице…

- Клянусь богами, это со-

вершенный треугольник! - 
перебил Пифагор.

- Да, учитель. Но его ги-
потенуза… не будет целым 
числом и даже правильной 
дробью.

Пифагор помрачнел и на-
казал держать открытие в 
тайне. Мы теперь зовем та-
кие числа иррациональными 
(искомая гипотенуза - ква-
дратный корень из двух). 
Гиппас, однако, открытие 
разгласил. За что его и уто-
пили, утверждала молва.

А в году, считали, ровно 
365 суток.

ТАЙНЫЕ ЗНАНИЯ 
ЕГИПТЯН

Римский диктатор Юлий 
Цезарь верил: жизнь надо 
устраивать так, как удобно 
человеку.

…Пришли жрецы доло-
жить, когда какие праздники 
будут в грядущем году. Даты 
праздников снова смести-
лись.

- Почему все так неудобно? 
Вы что, не можете приковать 
праздники к дням, как не-
вольника цепями? - вспылил 
диктатор.

- Так устроено мирозда-
ние, правитель. Так учил ве-
ликий Пифагор.

Цезарь остался раздражен. 
Что-то здесь не то.

- С тобой хочет поговорить 
астроном из Египта, - доло-
жил секретарь.

Гостем оказался Созиген. 
Цезарь поинтересовался:

- Что говорят ваши ученые 
про календарь?

- Мы следуем заветам древ-
них. Год не равен целому 
числу дней. В нем 365 дней 
и еще четверть. Ваши ученые 
не признают старинного еги-
петского учения.

В минуту рождается план. 
Пусть год останется «це-
лым». Но длится три раза 
365 дней, а один раз - 366. 
Лишний день добавим к фев-
ралю. Почему к февралю? 
Месяцы, когда дни идут в 
рост, считались благоприят-
ными. Пусть хорошего будет 
больше!

1 января 45 года до но-
вой эры начался первый в 
истории високосный год. До 

следующего диктатор не до-
жил. Среди версий причин 
его убийства есть и экстрава-
гантная: жрецам не понрави-
лась календарная реформа. 
Возможно. Ведь они попы-
тались ее дискредитировать.

Система Цезаря с коррек-
тировками существует до 
сего дня.

ДЕНЬ, КОГДА  
НЕВОЗМОЖНОЕ 
ВОЗМОЖНО

Народу до гармонии сфер 
было далеко. Как бы вос-
пользоваться тем, что появи-
лась редкостная дата, 29 фев-
раля? Первыми сообразили 
женщины.

В древности предложение 
руки и сердца делали только 
мужчины. И, если парень не-
решителен, это проблема! В 
V веке в Ирландии женщины 
добились права самим пред-
лагать себя в жены 29 фев-
раля. 

В 1288 году королева Мар-
гарита ввела закон: мужчи-
на не имеет права отказать. 
Мужчины закручинились. 
Пошли поверья, что висо-
косный год «с плохой пого-
дой», «овец мало родится».

Но в целом на Западе ви-
сокосных годов особо не бо-
ялись ни тогда, ни сейчас.

ВОСТОК - ДЕЛО ТЕМНОЕ
Не боялись их и древние 

славяне - по той простой 
причине, что у них был 
принципиально иной, свой 
календарь. Если вы читали, 
что 29 февраля - «день Ко-
щея», не верьте.

Все изменилось с приняти-
ем христианства. В Греции, 
откуда пришла к нам вера, 
29 февраля было посвящено 

святому Касьяну. И это был 
очень плохой день. Сразу по-
сле него наступал Новый год 
(1 марта). Предания гласили, 
что в новогоднюю ночь вы-
лезает всякая нечисть. А если 
это необычный, «лишний» 
день, так тем более.

Исторический святой Ка-
сьян Римлянин (360 - 435 го-
ды) был мирным монахом и 
теоретиком затворничества. 
Много путешествовал, книги 
писал хорошие. Биография 
«скучная». Но в преданиях 
Касьян предстает чуть ли не 
наперсником нечистого. Ве-
роятно, сказания зародились 
еще в Греции, а уж как они 
расцвели в России с нашей-
то фантазией!

Ехал как-то мужик на 
возу да застрял. Идет мимо 
Касьян, мужик: «Помоги!» 
«Еще чего, буду я платье пач-
кать». Затем Никола идет. 
Помог, но измарался. Бог 
смотрит на Николая: «Где 
это ты так одежду изгваз-
дал?» Тут-то и вскрылось, 
какой Касьян нехороший.

Как-то задумал Бог изгнать 
с неба всю нечисть. Касьян 
проведал, пошел к бесам и 
все рассказал. И так его со-
весть замучила. Покаялся 
Богу. Тот назначил наказа-
ние легкое: бить Касьяна мо-
лотом по голове три года, а 
на четвертый отдыхать. Вот 
в этот-то четвертый год Ка-
сьян и лютует.

На что Касьян взглянет, 
все вянет. Глаза у него ко-
сые, веки огромные, рост 
низкий, характер склочный. 
А вы слышали, что его вос-
питали бесы? Да-да, ведь они 
украли его в младенчестве у 
родителей. И только Василий 
Великий, повстречав дурно-
го мальчишку, исцелил от 
зла, еще и дал сверхспособ-
ность: теперь Касьян может 
сжигать бесов взглядом. Но, 
видимо, не всегда хочет.

Вероятно, все языческие 
плохиши (и Кощей, конеч-
но, тоже) сошлись в ска-
зочном образе несчастного 
итальянского писателя и мо-
наха. Так бывает.

Церковь, конечно, всего 
этого фольклора не призна-
ет, да и наши современни-
ки о Касьяне начисто забы-
ли. Просто недолюбливают 
29 февраля, а с ним и весь 
високосный год. А мы толь-
ко что разобрали всю исто-
рию подспудного страха: от 
странной смерти античного 
математика до наших дней.

Хотите - верьте
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В том числе: 
7% говорят о частых болезнях, 
4% замечают катаклизмы в природе, 
3% полагают, что лучше не жениться, 
2% - что надобно отложить 
ремонт и стройку, 
24% наших сограждан
 суеверия отметают решительно.

КСТАТИ
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Согласно опросу 
ВЦИОМа 
2020 года, 
70% россиян 
слышали, 
что високосный год 
невезучий, и треть 
из них верят в это. 

Почему мы боимся 
високосного года

КАК ЭТО 
УСТРОЕНО

Земля совершает один 
оборот вокруг Солнца за 
365 суток 5 часов 48 ми-
нут 45,19 секунды. Уже в 
Древнем Египте эту циф-
ру знали довольно точ-
но. Округлить 5 часов и 
почти 49 минут до шести 
часов - удобно. Как раз 
четверть суток. Каждый 
четвертый год - високос-
ный. К XVI веку, однако, 
эти минуты скопились в 
дни. Что стало заметно. 
Римский папа Григорий 
оставил систему Цезаря - 
Созигена, но немного по-
менял правило назначения 
високосного года (если год 
кратен 400 - он високос-
ный и т. д.). В результате 
ошибка копится на день за 
10 тысяч лет. С папой у нас 
отношения были не очень, 
и Россия перешла на новую 
систему летоисчисления 
только в 1918 году.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Шанс родиться 29 февра-
ля - один к 1461, это намно-
го меньше, чем вероятность 
появиться на свет с лишним, 
шестым пальцем на руке или 

ноге (1:500).

ПОВОД ВЫПИТЬ
На Западе популярен кок-тейль «Високосный год», придуманный в 1929 году. Он состоит из одной доли джина, четверти доли слад-кого вермута, четверти до-ли апельсинового ликера, восьмой доли лимонного сока и корочки лимона, опущенной в стакан.
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Индийские танцы - это  про-
сто: одной рукой вкручива-
ешь лампочку, другой гла-
дишь собаку.

✱  ✱  ✱
Ходил с девочкой в 

один садик в одну группу, 
в школе в один класс, в 
колледже учились в одной 
группе... в Одноклассни-
ках смотрю - ей 27 лет, а 
мне 38…

✱  ✱  ✱
Да чего там мороженое, а 

помните, какой был вкусный 
гудрон в СССР?..

✱  ✱  ✱
- Как ты догадалась, что 

твой парень при деньгах?
- А он как-то рассказал, 

что на завтрак пожарил 
яичницу сразу из трех 
яиц!

✱  ✱  ✱
Мечта человечества - най-

ти во Вселенной разумную 
жизнь и научить ее, как пра-
вильно жить…

✱  ✱  ✱
Эх, и где то золотое вре-

мя, когда меня хвалили за 
то, что я поспала и хоро-
шо покушала?

✱  ✱  ✱
Детство  - это когда ты 

смотришь «Тома и Джерри» 
и радуешься за мышку, удив-
ляешься ее остроумию. Зре-
лость - это когда ты понима-
ешь, что Джерри - конченый 
урод, и становится реально 
жалко кота.

✱  ✱  ✱
У пессимиста жена на-

половину полная, у оп-
тимиста - наполовину 
худая
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU 

в рубрике «Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Злак, чьи зерна китайцы 
едят для профилактики 
простуды. 7. Знакомый 
профессор капитана Не-
мо. 8. Степь с северными 
оленями. 10. Кто такой 
диверсант? 11. Кого из-за 
моложавого вида, несмотря 
на возраст, подозревают в 
связи с Матрицей? 13. «Раз-
менная монета» клоунады. 
18. Свиные ножки, приго-
товленные по грузинскому 
рецепту. 19. «Самый боль-
шой лжец в искусстве» для 
Ежи Леца. 20. Сын принцес-
сы Дианы. 21. Сочинитель 
газетного формата. 22. 
За какой грех попадают в 
адский город Дит из «Бо-
жественной комедии» Дан-
те? 23. Кого сыграл Ролан 
Быков в мелодраме «Улица 
Ньютона, дом 1»? 24. Что 
отыскал под кладбищен-

ским камнем Стамати из 
пушкинских «Песен запад-
ных славян»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Да 
жаль, не спросишь ничего 
у мухи, впекшейся в ...». 2. 
«Хитрый прием» у военных. 
3. Что удаляет стоматолог? 
4. Александр Солженицын 
ставил в укор западному 
обществу «холодный ...». 
5. Люди из королевской 
свиты. 6. Куда устроился на 
работу Нестор Северов, сы-
гранный Михаилом Кононо-
вым? 9. В каком единобор-
стве сидят за столом? 12. У 
кого из гоголевских героев 
есть тезка среди ягод? 14. 
Проверка документов. 15. 
Предмет обеденного серви-
за. 16. Сведение концов с 
концами в поэзии. 17. «Бы-
лое и думы» одним словом. 
20. Источник вдохновения 
для победителей.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ячмень. 7. Аронакс. 8. Тундра. 10. Вредитель. 11. 
Ривз. 13. Реприза. 18. Мужужи. 19. Реалист. 20. 
Уильям. 21. Журналист. 22. Гнев. 23. Браконьер. 
24. Жаба. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Янтарь. 2. Маневр. 
3. Нерв. 4. Юридизм. 5. Знать. 6. Школа. 9. Арм-
рестлинг. 12. Земляника. 14. Аудит. 15. Бульонка. 
16. Рифмовка. 17. Мемуары. 20. Успех.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Взрослые девочки 
тоже мечтают быть 

принцессами. А мечты должны 
осуществляться. И пусть вам говорят,  
что времена балов позади. Если душа  

просит сказку, дарите ее себе.

на диване с «комсомолкой»
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- танцую восточные 
танцы, пою и занимаюсь 
моделингом. мечтаю 
о кругосветном 
путешествии. 

Полина  
саФаралиева,  
18 лет, Павловский Посад:  

20.12.2023

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +12…+14 +8…+10
Майкоп +8…+10 +4…+6
Ейск +8…+10 +5…+7
Сочи +13…+15 +11…+13

Погода на завтра, 21 декабря

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 61%
Ветер - 4 м/с, 
западный
Восход - 07:59        
Заход - 16:44      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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